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Федеральное агентство по рыболовству выпустило 
приказ о закреплении за компаниями долей квот 
добычи в инвестиционных целях — 2022. 
Лимиты определены для инвесторов, 
выразивших готовность построить в рамках 
программы береговые заводы.

ФАС России готовит традиционный 
доклад о состоянии конкуренции в стра-
не — на этот раз за 2023 г. Проект до-
кумента размещен на сайте ведомства.

В разделе по рыбохозяйственному 
комплексу федеральная служба отмети-
ла серьезные изменения системы предо-
ставления прав на добычу с принятием 
закона о квотах под инвестиции и зако-
на о переходе в отрасли на электронные 
торги. Тем не менее заложенный в осно-
ве уже действующих договоров на доли 
квот «исторический» принцип сохраня-
ется, обратили внимание в ФАС.

Ведомство заявило, что считает не-
обходимым полное реформирование 
действующего порядка предоставления 
прав на вылов и переход к распреде-
лению на электронных торгах. В ФАС 
отметили, что это послужит развитию 
конкуренции и территорий, притоку ин-
вестиций в производственные мощности 
в регионах.

Однако в отраслевом сообществе не 
понимают, как такие предложения сты-
куются с уже запущенными в рыбной 
промышленности процессами. Сейчас, 
согласно принятым федеральным зако-

нам об инвестквотах и крабовых аукци-
онах, компании реализуют масштабные 
инвестиционные проекты — по строи-
тельству флота, береговых мощностей, 
напомнил первый вице-президент Ас-
социации рыбохозяйственных предпри-
ятий Приморья Александр ВАСЬКОВ. 
В эту программу включены важнейшие 
объекты российского рыболовства, та-
кие как минтай, сельдь, крабы.

Если остатки квот выставить на аукци-
оны, инвестиционная программа, ход ко-
торой контролирует руководство страны, 
будет провалена, отметил представитель 
АРПП на конференции Fishnews Online.

В прошлом году в докладе о состоя-
нии конкуренции ФАС также говорила о 
необходимости распространения аукци-
онного механизма распределения квот. 
В Ассоциации рыбохозяйственных пред-
приятий Приморья тогда представили 
подробный отзыв по рыбной отрасли

Кредитная нагрузка в рыбной про-
мышленности подошла к триллиону 
рублей, непонятно, кто и с чем в таких 
условиях пойдет на аукционы, обратил 
внимание Александр Васьков. В проекте 
доклада фактически не приведен ана-

лиз состояния конкуренции в отрасли. 
Предлагаемые решения несут серьез-
ные социально-экономические послед-
ствия и обязательно должны сопрово-
ждаться подробными аналитическими 
материалами.

Аукционы приводят не к росту конку-
ренции, а к монополизации — что уже 
показал опыт состоявшихся по долям 
квот торгов, заявил президент Ассоци-
ации предприятий рыбной отрасли Ха-
баровского края Сергей РЯБЧЕНКО. Он 
отметил, что экспертное сообщество го-
тово показать, что происходит с малым и 
средним бизнесом в рыбном хозяйстве. 
На предложения ФАС надо реагировать, 
так как сегодня это пункт из проекта 
доклада, а завтра он уже может превра-
титься в закон.

Стремление ФАС к квотным аукционам 
беспокоит бизнес-сообщество

Федеральная антимонопольная служба в проекте доклада о состоянии конкуренции 
за 2023 г. вновь заявила о необходимости полностью переформатировать порядок 
предоставления прав на вылов и перейти к распределению на электронных торгах. 
В ассоциациях не понимают, как такое решение можно принять в текущих условиях 
инвестирования.
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здание 15 таких объектов — 11 
промысловых судов и 4 транс-
портных рефрижераторов) 21 
мая должен пройти «аукцион 
на понижение»: такая процеду-
ра позволит определить доли 
квот вылова для заявителей.

Также с 1 марта и до конца 
июня проходит еще один сбор 
заявок от желающих принять 
участие в распределении ин-
вестквот второго этапа. На-
помним, что вторая часть про-
граммы инвестиционных квот 
предусматривается для Даль-
него Востока.

Кроме того, прошлой осе-
нью прошел крабовый аукцион 
второго этапа: он предполагает 
строительство 23 судов-крабо-
ловов и 4 логистических ком-
плексов. Проданы доли квот 
для промысла на Дальнево-
сточном бассейне. Однако за-
конодательство предполагает 
и возможность торгов по кра-
бам Северного бассейна.

миллиарда — за счет государ-
ственных средств и 1,3 милли-
арда — за счет частных.

При этом глава Росрыбо-
ловства отметил восстанов-
ление запасов стерляди. «Мы 
аккуратно предлагаем в этом 
году уже в определенных рай-
онах Волги стерлядь открыть 
для любительского вылова, 
но, понятно, с определенными 
ограничениями по срокам вы-
лова и по орудиям лова», — со-
общил Илья Шестаков.

Владимир Путин спросил 
о ситуации с северными запа-
сами. Совестно с РАН и реги-
онами разработана программа 
по сиговым на срок до 2040 г. 
«Да, есть определенные раз-
ногласия, которые сейчас в 
правительстве мы, надеюсь, 
снимем», — сообщил Илья Ше-
стаков.

Предполагается, что финан-
сирование программы пойдет с 
2025 г. в рамках национального 
проекта «Чистая вода».

«Сейчас идут организаци-
онные мероприятия, измене-
ние определенных методик бу-
дет происходить, мониторинг. 
А непосредственно финанси-
рование по строительству но-
вых заводов и по увеличению 
объемов выпуска мы предпо-
лагаем, что будет именно в 
этом нацпроекте», — проин-
формировал глава Росрыбо-
ловства.
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Напомним, что в этом году 
профильная межведомствен-
ная комиссия отобрала проек-
ты в рамках второго этапа про-
граммы инвестиционных квот.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, приказ Росры-
боловства от 11 апреля 2024 
г. № 175 предусматривает за-
крепление долей квот вылова 
по 11 объектам инвестиций 
— береговым заводам рыбо-
переработки. Лимиты по мин-
таю и сельди предусмотрены 
для РК имени Ленина и Кол-

ШТАБЫ ПОМОГЛИ 
СКООРДИНИРОВАТЬ 
ПРОМЫСЕЛ

Глава Росрыболовства 
Илья Шестаков на встрече с 
президентом рассказал о ре-
зультатах работы отрасли в 
2023 г., сообщает корреспон-
дент Fishnews со ссылкой на 
стенограмму с сайта Кремля. 
В прошлом году российские 
рыбаки взяли рекордные 5,3 
млн тонн, о чем руководитель 
федерального агентства до-
кладывал и ранее.

Илья Шестаков остановил-
ся на успехах отдельных путин: 
вылов лососей стал вторым за 
всю историю наблюдений — 
609 тыс. тонн. Популярной сре-
ди россиян сардины-иваси до-
были свыше 540 тыс. тонн. «И 
здесь хотел бы отметить, что у 
нас еще один рекорд: наше суд-
но — под нашим флагом, осу-
ществляя этот промысел, вы-
ловило за год более 90 тысяч. 
Это мировой рекорд вообще 
среди всех судов», — отметил 
глава ведомства достижение 
траулера «Петр I» (иваси как 
раз составила основу его ре-
кордного годового улова).

Ситуацию на путинах ко-
ординировали специальные 
штабы. «В целом работа на 
промысле была обеспечена 
действиями штабов, которые 
были созданы на каждую пути-
ну. И плюс инфраструктура сра-
ботала бесперебойно, хватало 
и холодильных мощностей, и 
логистические отправки шли 
достаточно хорошо», — обра-
тил внимание Илья Шестаков.

Илья ШЕСТАКОВ доложил 
об итогах 2023 года президенту
На встрече с президентом Владимиром ПУТИНЫМ руководитель 

Росрыболовства Илья ШЕСТАКОВ доложил о показателях промысла, 
аквакультуры, планах по рыбохозяйственным исследованиям и 

реализации программы квот под инвестиции.

Владимир ПУТИН заслушал доклад о результатах работы рыбной отрасли

хоза «Ударник», рыбокомби-
ната «Островной», компаний 
«Курильский рыбак» (под два 
проекта) и «Гавань», «Камчат-
тралфлот», РК «Новый мир» 
и «Южморрыбфлот». Доли 
квот вылова разнорыбицы — 
для компании «Велес-Снек» 
(под два проекта). Получить 
объемы непосредственно для 
освоения предприятия смогут 
только после того, как введут 
новые заводы в строй. Также 
приказ утвердил перечень не-
распределенных долей квот.

ЧТО В ПЛАНАХ

По итогам второй части про-
граммы квот под инвестиции на 
Дальнем Востоке должно быть 
обновлено до 80% мощностей 
флота, говорится в материалах 
Росрыболовства.

По результатам второго 
этапа программы квот под 
инвестиции (а это крабовые 
аукционы с инвестобязатель-
ствами и рыбные инвесткво-
ты), предусмотренной приня-
тым в конце 2022 г. законом, 

прогнозируется строитель-
ство 9 заводов большой мощ-
ности по переработке минтая 
и сельди, 2 заводов малой 
мощности, 15 рыбопромысло-
вых судов, а также 31 крабо-
лова. Предполагается также 
постройка пяти крупных и 1 
малого логистического ком-
плекса. Об этом говорится 
в материалах об итогах де-
ятельности Росрыболовства 
за 2023 г. и задачах на 2024 
г. На втором этапе появился и 
новый объект инвестиций — 
транспортный рефрижератор. 
Предварительно планируется 
построить 4 таких судна.

Как уже отмечалось, первая 
кампания по приему заявок от 
желающих участвовать во вто-
ром этапе инвестквот прошла в 
2023 г. Отобрано 11 проектов 
по строительству береговых 
перерабатывающих заводов. 
Среди желающих построить 
суда (поступили заявки на со-

Аквакультуру хотят обеспе-
чить собственным посадочным 
материалом. В аквакультуре за 
десять лет удалось нарастить 
показатели более чем вдвое. К 
2030 г. предполагается достичь 
результата 600 тыс. тонн.

«В целом работа идет пла-
номерно, хорошо. Сейчас в рам-
ках инвестиционных кредитов 
по линии Минсельхоза оказы-
вается поддержка предприяти-
ям, которые занимаются аква-
культурой», — сообщил глава 
Росрыболовства на встрече с 
президентом.

В 2025 г. планируется пол-
ностью закрыть потребности 
аквакультуры в кормах. В этом 
должны помочь введенные не-
сколько лет назад субсидии на 
строительство и модернизацию 
мощностей по производству та-
кой продукции.

С посадочным материалом 
ситуация несколько сложнее. 
Но и здесь с 2025 г. будут при-
меняться механизмы стимули-
рования — заводы уже строят-
ся, отметил Илья Шестаков.

«...Думаю, что 2028-2029 
годы по тем направлениям, ко-
торые у нас не были развиты, 
тоже закроем у себя по поса-
дочному материалу. Это пре-
жде всего лососевые — форель 
и семга — то, что мы не произ-
водили», — сказал руководи-
тель Росрыболовства.

ИНВЕСТИЦИОННЫЕ 
ПЛАНЫ

Илья Шестаков остановил-
ся и на реализации программы 
квот под инвестиции. По ито-

гам первого этапа предполага-
ется строительство 105 судов. 
К концу 2023 г. сдано 22. Где-
то есть большое отставание от 
планировавшихся сроков, но 
сейчас верфи уже перестрои-
лись, заявил глава Росрыбо-
ловства.

«Везде, где были проблемы, 
заключены новые контракты с 
поставщиками нового оборудо-
вания. Сейчас графики выров-
нялись, и надеюсь, что уже в 
рамках новых графиков эти все 
суда будут в срок построены. По 
плану это 2027 год — последнее 
судно уже должно быть переда-
но заказчику», — привел дан-
ные руководитель ФАР.

По строительству рыбо-
пререрабатывающих заводов, 
по словам Ильи Шестакова, в 
рамках программы проблем 
нет: 25 предприятий уже сдано. 
«Это очень большое подспорье 
для рыбопромышленного ком-
плекса», — обратил внимание 
глава ведомства.

В рамках второго этапа про-
граммы квот под инвестиции 
планируется построить 46 про-
мысловых судов, шесть логи-
стических комплексов, четыре 
транспортных рефрижератора.

При этом глава Росрыбо-
ловства сообщил о рассматри-
ваемом решении увеличить 
предельные сроки строитель-
ства краболовов.

НАЛОГИ, НАУКА 
И ПОПОЛНЕНИЕ 
РЫБНЫХ ЗАПАСОВ

Илья Шестаков указал на 
рост оборота предприятий (до 

рекордного 1 трлн рублей), на-
логовых поступлений от отрас-
ли. Доходы бюджета выросли 
в том числе после повышения 
ставок сбора за пользование 
водными биоресурсами, при-
чем важно, что по нормативу 
80% такие поступления зачис-
ляются в региональные бюдже-
ты, указал руководитель агент-
ства.

«Это, конечно же, большое 
подспорье для регионов — для 
того, чтобы развивать свою ин-
фраструктуру и так далее», — 
сказал Илья Шестаков.

Говоря о работе отраслевой 
науки, он отметил, что сейчас 
в этой системе работает 3750 
человек. «Достаточно большое 
количество и докторов наук, и 
кандидатов наук», — обратил 
внимание глава Росрыболов-
ства.

Готовится Большая афри-
канская экспедиция. «Сейчас с 
нашими коллегами как раз об-
суждаем. Финансирование на 
это есть, штаб создан. Должны 
уже во второй половине года 
начать», — рассказал Илья 
Шестаков о предстоящих мас-
штабных научных работах.

Важное направление — 
сохранение рыбных запасов, 
подчеркнул глава ФАР. Сейчас 
работает 106 государственных 
рыбоводных заводов. Объем 
выпуска в 2023 г. составил 
3,7 млрд рыб, в том числе 2,4 



«Впервые в рамках пленар-
ного заседания верхней палаты 
парламента было выступление 
представителя рыбацкой ассо-
циации», — подтвердил Герман 
Зверев и поблагодарил членов 
комитета за доверие, указав на 
важность совместной и согласо-
ванной работы над документами.

Александр Двойных также 
подчеркнул важность актуа-
лизации стратегии, напомнив, 
что аналогичную позицию 
глава Росрыболовства Илья 
ШЕСТАКОВ выразил во время 
отраслевой панельной сессии 
на ВДНХ.

«Сегодня основная форма 
активности сконцентрирова-
на внутри нашего внутрен-
него рынка, а наша задача 
— все-таки, пользуясь геопо-
литическими сдвигами, опре-
делить новое место России на 
рыбном рынке, — предупредил 
член СФ. — Исходя из задач 
президента по увеличению экс-
портной выручки, я боюсь, что 
без развития рыбного потенци-
ала мы просто не сможем эти 
показатели выполнить».

По его словам, подготов-
ленные сенаторами предло-
жения будут направлены в 
профильные ведомства для 
дальнейшей проработки. Пред-
ставители Минсельхоза и Ро-
срыболовства также выразили 
готовность активно участво-
вать в этом процессе.
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Программа строительства 
инвестиционных объектов под 
квоты стала одной из тем встре-
чи руководителя Федерально-
го агентства по рыболовству 
Ильи Шестакова с президен-
том, сообщает корреспондент 
Fishnews со ссылкой на стено-
грамму с сайта Кремля.

Всего по итогам первого 
этапа программы квот под ин-
вестиции планируется стро-
ительство 105 судов. К концу 
прошлого года были сданы 22 
единицы флота.

Где-то наблюдается большое 
отставание по срокам строи-

О строительстве флота под квоты глава Росрыболовства Илья 
ШЕСТАКОВ рассказал на встрече с Владимиром ПУТИНЫМ

Предельные сроки строительства 
краболовов предполагается продлить

тельства, но верфи уже пере-
строились, сообщил глава Ро-
срыболовства. «Везде, где были 
проблемы, заключены новые 
контракты с поставщиками но-
вого оборудования. Сейчас гра-
фики выровнялись, и надеюсь, 
что уже в рамках новых графи-
ков эти все суда будут в срок по-
строены. По плану это 2027 год 
— последнее судно уже должно 
быть передано заказчику», — 
заявил руководитель ФАР.

Отвечая на вопрос прези-
дента о последствия переноса 
сдачи судов, Илья Шестаков 
сообщил, что по рыбацким су-

Максимально возможные сроки строительства судов под крабовые квоты 
предполагается увеличить — обсуждается оформление этого решения.

На заседании 2 апреля ко-
митет СФ по аграрно-продо-
вольственной политике и при-
родопользованию рассмотрел 
подготовку предложений в 
адрес правительства по итогам 
мартовского выступления в 
Совете Федерации президента 
Всероссийской ассоциации ры-
бопромышленников (ВАРПЭ) 
Германа ЗВЕРЕВА. По словам 
первого зампредседателя ко-
митета Сергея Митина, члены 
комитета и сенаторы, пред-
ставляющие прибрежные реги-
оны, совместно с ВАРПЭ сфор-
мировали 16 предложений по 
развитию рыбохозяйственного 
комплекса, на основе которые 
решено составить два доку-
мента.

«Один документ — это об-
ращение в правительство РФ, 
как и поручено нам, куда под-
грузить пять наиболее важных 
предложений. Другой документ 
— решение нашего комитета, 
куда поместить оставшиеся 
предложения», — пояснил пар-
ламентарий.

Среди инициатив, адресо-
ванных правительству, он вы-
делил предложение добавить 
в стратегию развития агро-
промышленного и рыбохозяй-
ственного комплексов до 2030 
г. такой показатель, как сред-
недушевое потребление рыбы, 
которое по нормативам Минз-
драва должно составлять уже 
28 кг в год.

«Второе важное направ-
ление — это государственная 

Сенаторы донесут инициативы 
рыбаков до правительства

Профильный комитет Совета Федерации подготовит предложения 
для правительства по ключевым вопросам рыбной отрасли, включая 

корректировку показателей стратегии, поддержку промысла в Мировом 
океане и определение платы за рыболовные участки.

поддержка рыбохозяйственных 
предприятий, ведущих про-
мысел в отдаленных районах 
Мирового океана, — отметил 
Сергей МИТИН. — Можно твер-
до сказать, что не сможем мы 
такое количество рыбы потре-
блять, если не будем вовлекать 
ресурсы Мирового океана».

Не менее важным, по мне-
нию сенатора, является пре-

шает годовую выручку этих 
заводов, еще 6 таких же пред-
приятий на очереди, — заявил 
Сергей Митин. — Повторяется 
история с неправильным ис-
пользованием навоза, когда 
штраф превышает годовой 
доход предприятия и ведет к 
его ликвидации. Таким обра-
зом, получается, мы построили 
25 заводов, из них 10 сегодня 

дам в рамках программы ин-
вестквот предельные сроки, 
в которые должны уложиться 
заказчики, уже продлены — с 
пяти до семи лет.

«Для краболовов пока ре-
шение еще не принято. Но мы 
сейчас обсуждаем, как его 
правильно оформить. Тоже там 
был срок пять лет — предпола-
гаем, что тоже будем продле-
вать», — рассказал глава Ро-
срыболовства.

«Нужно только провести 
анализ соответствующий и 
решение принимать, исходя 
из этого независимого и про-

фессионального анализа», — 
прокомментировал Владимир 
Путин.

Напомним, что Министер-
ство сельского хозяйства в 
марте разместило проект по-
становления, предусматрива-
ющего увеличение возможного 

срока постройки краболовов на 
два года.

Такое продление — необхо-
димая мера в условиях, с кото-
рыми столкнулись заказчики 
флота, комментировали пред-
ложенное решение в отрасле-
вых ассоциациях.

25% направлять в федераль-
ный бюджет, а 75% оставлять в 
регионах. «При этом дать рас-
срочку на бюджетный период, 
то есть на три года, — уточнил 
Сергей Митин. — При необхо-
димости мы предлагаем про-
лонгировать эту ситуацию».

Александр ДВОЙНЫХ, 
председатель комитета СФ 
по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию

Герман ЗВЕРЕВ, президент 
Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников

Сергей МИТИН, первый 
зампредседателя комитета СФ 
по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию

кращение преследования 
построенных под инвесткво-
ты рыбоперерабатывающих 
предприятий, даже если они 
не всегда выполняют нормы, 
предусмотренные постановле-
нием правительства.

«Сегодня 10 заводов 
подвержены штрафным санк-
циям, объем которых превы-

надо будет закрывать, если мы 
не примем каких-то мер».

В числе других направлений 
работы для правительства зам-
председателя комитета назвал 
развитие Азово-Черноморско-
го бассейна и параметры рас-
пределения доходов, образую-
щихся от платы за рыболовные 
участки. Сенаторы предлагают 

Председатель комитета 
Александр ДВОЙНЫХ обратил 
внимание на необычность ситу-
ации. «Для комитета это новая 
форма работы, когда высту-
пление эксперта фактически 
запускает работу по подготов-
ке письма от палаты на предсе-
дателя правительства», — от-
метил он.

Анна ЛИМ
Москва



Официального поступления 
информации по рекомендаци-
ям от теруправления Росры-
боловства ждут в Камчатском 
крае — регионе, на который 
приходятся основные объемы 
вылова лососей. Об этом рас-
сказал председатель краевой 
ассоциации добытчиков лосо-
сей Владимир ГАЛИЦЫН.

Руководитель объединения 
напомнил, что в регионе уже 
не первый год ведется рабо-
та по описанию границ РЛУ в 
соответствии с обновленными 
требованиями, но очень важно 
завершить ее в срок по остав-
шимся участкам. А здесь не так 
много времени, учитывая, что 
по правилам на реках оцени-
вается ситуация, когда водный 
объект не покрыт льдом.

В Приморском крае пред-
приятия волнует возможность 
прохождения лососевой путины 
2024 г. — с учетом проблемы 
завершения сроков действия 
договоров в период промысла.

Возможно, члены координа-
ционного совета предложат вы-
нести вопросы по участкам на 
заседание Дальневосточного 
научно-промыслового совета в 
апреле.

На координационном сове-
те обсуждались и другие темы. 
Например, ход работы по реше-
нию проблем, с которыми стол-
кнулись участники программы 
береговых заводов, построен-
ных под инвестквоты. Регион и 
компании направят федераль-
ному регулятору свои предло-
жения по этому вопросу, сооб-
щил Владимир Галицын.

ложение — выделить в ней 
особую категорию «прибреж-
ные населенные пункты», 
чтобы они попадали под кри-
терии и чтобы средства це-
левым образом доводились 
именно до этой категории на-
селенных пунктов. В течение 
ближайшего времени нам 
предстоит сформулировать 
предложения по изменению 
критериев и обеспечить в 
полном объеме реализацию 
поручения главы государ-
ства», — отметил Владимир 
Солодов.

Напомним, что в посла-
нии Федеральному Собранию 
Владимир ПУТИН заявил о 
необходимости целевого на-
правления части средств от 
аукционов по продаже квот 
вылова на социальное раз-
витие базовых для рыбной 
отрасли муниципалитетов. 
Таким образом предполагает-
ся задействовать финансы от 
торгов по продаже долей квот 
вылова крабов.

На заявление президен-
та о направлении средств от 
крабовых аукционов ранее 
в публичном пространстве 
уже отреагировали власти 
Камчатки, Приморского края 
и Магаданской области. Так-
же поручение по этому во-
просу в марте дала спикер 
Совета Федерации Валенти-
на МАТВИЕНКО.
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Координационный совет 
рассказал о ходе работы 
по рыболовным участкам

Работу по перезаключению договоров 
на рыболовные участки в условиях 

обновляемого законодательства обсудили на 
Координационном совете рыбохозяйственных 

ассоциаций Дальнего Востока.

Использование средств от 
крабовых аукционов обсудили у 

Виктории АБРАМЧЕНКО
Средства от крабовых аукционов предполагается направить на 

поддержку рыбацких поселков через госпрограмму развития сельских 
территорий, сообщил губернатор Камчатки Владимир СОЛОДОВ. 

При этом предстоит поработать над критериями прибрежных 
населенных пунктов, отметил глава региона.

Правовая база по рыболов-
ным участкам сейчас в про-
цессе обновления. В июле был 
принят федеральный закон, 
предусматривающий возмож-
ность перезаключения дого-
воров на РЛУ без конкурсов и 
аукционов, а также новые обя-
зательства для пользователей 
участков для вылова анадром-
ных рыб.

Сейчас продолжается раз-
работка подзаконной базы. 
Готовится и законопроект о 
сроках проведения кампании 
по перезаключению догово-
ров, сообщил ранее Fishnews 
руководитель Росрыболовства 
Илья ШЕСТАКОВ.

Тема переоформления 
участков остается важнейшей 
на нынешний и будущий годы, 
отметили члены координацион-
ного совета. Для Дальнего Вос-
тока, с его промыслом тихооке-
анских лососей, это особенно 
чувствительный вопрос.

При этом предприятиям 
предстоит свериться с требова-
ниями к границам рыболовных 
участков. Глава Росрыболов-
ства в январе поручил напра-
вить методические рекоменда-
ции по организации регионами 
совместно с теруправлениями 
ведомства предварительной 
работы по приведению границ 
РЛУ в соответствие с планиру-
емыми требованиями.

В Хабаровском крае мето-
дические рекомендации уже по-
ступили, работа идет, сообщил 
президент отраслевой ассоциа-
ции Сергей РЯБЧЕНКО на кон-
ференции FishnewsOnline.

Кремль выпустил пере-
чень поручений президен-
та по реализации послания 
Федеральному Собранию. В 
этом списке оказалась и зада-
ча по использованию средств 
от крабовых аукционов.

Глава государства по-
ручил правительству обе-
спечить направление части 
средств, полученных по ре-
зультатам распределения 
квот добычи крабов, пре-
доставляемых в инвестици-
онных целях, на развитие 
инфраструктуры сельских и 
прибрежных рыбацких посе-
лений прибрежных регионов 
РФ. При этом в тексте по-
ручений отмечено, что речь 
идет в первую очередь о со-
циальной инфраструктуре.

Срок исполнения поруче-
ния - 1 декабря 2024 г.

В середине месяца сове-
щание, посвященное исполне-
нию поручения президента по 
использованию части средств 
от крабовых аукционов, про-
вела зампред правительства 
Виктория АБРАМЧЕНКО. Во 
встрече участвовали пред-
ставители федеральных ве-
домств и прибрежных регио-
нов страны.

Губернатор Владимир 
Солодов выступил на сове-
щании у вице-премьера с до-
кладом, сообщили Fishnews 
в пресс-службе правитель-

ства Камчатского края. Гла-
ва региона подчеркнул, что 
тема развития прибрежных 
рыбацких поселков для Кам-
чатки крайне актуальна. 30 
населенных пунктов, в ко-
торых проживает 29 тыс. 
человек, относятся к этой 
категории. Инфраструктура 
муниципальных образований 
не соответствует ожиданиям 
жителей — это создает оче-
видную социальную напря-
женность.

В пресс-службе напомни-
ли, что по итогам продажи 
долей квот вылова крабов на 
торгах в 2023 г. в федераль-
ный бюджет поступило 200 
млрд рублей. Правительство 
Камчатского края подгото-
вило перечень приоритетных 
объектов, общая сумма этих 
проектов составляет 13 млрд 
рублей. Половина объектов, 
по данным региональных вла-
стей, имеет проектно-смет-
ную документацию.

«На совещании под ру-
ководством Виктории Вале-
рьевны Абрамченко был об-
стоятельно рассмотрен этот 
вопрос. Решили, что базовым 
инструментом доведения этих 
средств и определения, ка-
кие именно объекты должны 
строиться, будет показавшая 
свою успешность программа 
комплексного развития сель-
ских территорий. Наше пред-

Верфям помогут улучшить 
компетенции

В России будет разработан долгосрочный комплекс мер по развитию 
компетенций отечественных производителей в области судостроения. 

Такое поручение дал председатель правительства Михаил МИШУСТИН.

Премьер-министр поста-

вил задачу по итогам мартов-

ской стратегической сессии 

по вопросу развития Объеди-

ненной судостроительной кор-

порации (ОСК).

Как сообщили Fishnews в 

пресс-службе кабмина, отве-

чать за подготовку комплекса 

мер по развитию российских 

компетенций судостроения 

будут Минпромторг, Минфин 

и Минэкономразвития. Доку-

мент должен быть представ-

лен в правительство до 25 де-

кабря. Реализация комплекса 

мер будет рассчитана на срок 

до 2035 г.

Кроме того, Минпромтор-

гу предстоит до 4 сентября 

актуализировать Стратегию 

развития судостроительной 

промышленности до 2035 г. с 

учетом анализа рынков судо-

строения и трендов их разви-

тия.

Также Минпромторгу со-

вместно с Минтрансом, Мин-

сельхозом, Минвостокраз-

вития и Минфином поручено 

до 30 октября представить 

предложения по расширению 

программ льготного лизинга 

гражданских судов водного 

транспорта, в том числе про-

работать вопрос о расшире-

нии количества их операторов. 

Предложения по финансирова-

нию таких программ подгото-

вят Минфином и Минпромтор-

гом до 27 ноября.

Отдельный блок поруче-

ний касается непосредствен-

но развития ОСК, в состав 

которой входит до 80% всех 

судостроительных мощно-

стей, обратили внимание в 

правительстве.

В частности, Минпромтор-

гу совместно с ВТБ до 3 

июля необходимо обеспечить 

разработку инвестиционной 

программы этой корпорации. 

В программу должны быть 

включены мероприятия по 

обновлению существующих 

и созданию новых производ-

ственных мощностей для до-

стижения заявленных страте-

гических целей развития ОСК 

до 2035 г.

Кроме того, до 2 октя-

бря Минпромторгу поруче-

но обеспечить доработку 

и утверждение стратегии 

развития Объединенной су-

достроительной корпора-

ции. При этом нужно преду-

смотреть внедрение лучших 

практик Координационного 

центра правительства по мо-

ниторингу и координации ис-

полнения мероприятий стра-

тегического развития.

Напомним, в апреле ряд 

поручений по развитию отече-

ственного судостроения дал 

также президент Владимир 

ПУТИН.



на поставляемые на объект обо-
рудование и технику.

Кроме того, разрабатыва-
ется мера поддержки для ло-
гистических операторов по пе-
ревозке грузов из/в Россию на 
приоритетных направлениях: 
Латинская Америка, Африка, 
МТК «Север-Юг», Северный 
морской путь. Мера позволит 
получать участникам внешне-
экономической деятельности 
льготный тариф и дешевый 
конкурентный логистический 
сервис на перевозку продук-
ции, отметили в министерстве. 
Эта работа будет согласовы-
ваться со Стратегией развития 
ВЭД на период до 2030 г.

железнодорожных перевозок в 
2023 г. оказались на 9% выше 
показателей 2022 г.

Резко увеличил объемы пе-
ревозок рыбопродукции мор-
ской транспорт — в 2,4 раза — и 
теперь занимает 4% рынка. При 
этом более чем в 6 раз выросли 
перевозки трюмными партиями.

Доля речного транспорта 
осталась незначительной — 
всего 0,2% от общего объема 
перевозок.

№4 (166) апрель 2024 5Р Ы Б Н Ы Й  Р Ы Н О К

Какую рыбопродукцию 
ждет Европа из России — 

аналитика

Группа компаний Expo Solutions представила 
результаты третьего этапа исследований по 
торговле российской рыбной продукцией на 

зарубежных рынках. Аналитики отметили 
перспективы для поставок рыбьего жира, 

рыбной муки и крабов.

Аналитики отмечают значительный рост импорта рыбьего жира 

и рыбной муки различными европейскими странами

Первая часть исследо-
вания Expo Solutions Group 
была посвящена возможно-
стям российского рыбного 
экспорта в Латинской Аме-
рике. Вторая часть охва-
тила государства Южной и 
Юго-Восточной Азии. Теперь 
эксперты опубликовали дан-
ные по Европе.

Отмена преференций в 
отношении переработанных 
минтая, трески и пикши из РФ 
привела к снижению прибыли 
от поставок такой продукции 
в Европу. Одновременно с 
этим при анализе обнаружен 
значительный рост импор-
та рыбьего жира и рыбной 
муки различными европей-
скими странами, рассказа-
ли Fishnews в пресс-службе 
ESG.

Аналитики отметили, что 
эти товары становятся все 
более востребованными в 
мире. Рыбий жир необходим 
для выпуска продукции, обо-
гащенной омега-3, а рыбная 
мука — ключевой компонент 
в производстве кормов для 
животноводства и аквакуль-
туры.

В течение последних пяти 
лет положительная динамика 
импорта рыбной муки и ры-
бьего жира наблюдалась во 
Франции, Великобритании, 
Германии, Бельгии, Нидер-
ландах, Дании, Испании, Ита-
лии и Греции, обратили вни-
мание в Expo Solutions Group.

Кроме того, растут по-
ставки крабов в Европу. Та-
кая тенденция, в частности, 
прослеживается в Велико-

Основными инструментами поддержки экспорта могут выступать льготное кредитование, вхождение в капитал 
проектной компании или компенсация скидки на поставляемые на объект оборудование и технику

Новый нацпроект по экспорту 
распространят на период до 2030 года

Национальный проект «Международная кооперация и экспорт» будет 
продлен на период до 2030 г., сообщили в Минпромторге. Сейчас, по 

данным ведомства, активно обсуждается формат обновленного документа.

В Министерстве промыш-
ленности и торговли рассчи-
тывают, в новом напроекте по 
экспорту появится поддержка 
зарубежной инфраструктуры, 
развития транспортных коридо-
ров, постоянных контейнерных 
линий. Об этом сообщил зам-
министра Василий ОСЬМАКОВ.

«Это сложные программы, 
которые можно эффективно 
реализовать только с использо-
ванием цифровых сервисов. По-
этому в новом нацпроекте будут 
предусмотрены средства на раз-
витие системы «Одно окно», на 
запуск этих мер», — рассказал 
представитель Минпромторга 
на сессии «Как цифровизация 

меняет экспорт?» в рамках фо-
рума-выставки «Россия».

Минпромторг разрабаты-
вает новые инструменты под-
держки, реализацию которых 
планируется начать уже с 2025 
г., в том числе в рамках нового 
федерального проекта «Созда-
ние зарубежной инфраструкту-
ры», сообщили в пресс-службе 
ведомства.

Речь идет о создании про-
мышленной инфраструктуры в 
опорных странах (12 направле-
ний). Основными механизмами 
поддержки могут выступать 
льготное кредитование, вхож-
дение в капитал проектной ком-
пании или компенсация скидки 

британии, где в 2021 г. общий 
импорт камчатского краба в 
денежном выражении состав-
лял 908 тыс. долларов, а в 
2022 г. превысил 2,5 млн дол-
ларов. По крабам-стригунам 
показатель Соединенного 
Королевства за тот же период 
вырос с 2,13 млн до более чем 
3 млн долларов.

Также наблюдается поло-
жительная динамика закупок 
краба в Бельгии, Нидерлан-
дах и Италии. Ключевым по-
купателем крабов-стригунов 
сегодня является Дания с 
показателем импорта почти 
в 36,5 млн долларов в 2022 г.

Исследование торговли 
продукцией российского про-
мысла на зарубежных рынках 
выполнено в рамках подго-
товки к новой международ-
ной выставке Seafood Expo 
Eurasia, которая состоится 15-
17 мая в Стамбуле.

В ESG подчеркнули, что 
изменения тенденций по-
требления открывают новые 
перспективы для развития 
экспорта отечественной рыб-
ной продукции, а выставка в 
Стамбуле поможет в их реа-
лизации.

Помимо рыбных экспорте-
ров и импортеров, участие в 
выставке примут представи-
тели разделов аквакультуры, 
судостроения, оборудования, 
логистики и других услуг для 
отрасли из Европы, Азии, Аф-
рики, Ближнего Востока и Ла-
тинской Америки.

Медиахолдинг Fishnews 
— информационный партнер 
Expo Solutions Group.

Рыба активно использует автотранспорт
По итогам 2023 г. автотранспорт сохранил лидерство в структуре 

доставки рыбной продукции с Дальнего Востока в другие регионы страны. 
По информации Рыбного союза, на автомобильные перевозки приходится 

70% общего объема рыбных грузов.

Объемы доставки рыбы 
и морепродуктов с Дальнего 
Востока в западные регионы 
России в 2023 г. выросли на 
9% по сравнению с 2022 г. и 
составили 873 тыс. тонн. По 
данным аналитического цен-
тра Рыбного союза, в струк-
туре перевозок среди видов 
транспорта лидером по-преж-
нему остается автотранспорт, 
на который приходится 70% от 
общего объема рыбных грузов.

«Несмотря на то, что в абсо-
лютных цифрах перевозки авто-
транспортом в 2023 году были 
на 6% выше, чем в 2022 году, 
доля этого вида транспорта в 
общем объеме перевозок со-
кратилась на 2 процентных пун-
кта», — рассказали Fishnews в 
отраслевом объединении.

Доля железнодорожного 
транспорта в перевозках рыбы 
остается стабильной — 26%. 
При этом абсолютные значения 
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— Илья Владимирович, 
Росрыболовство в апреле 
озвучило результаты работы 
рыбной отрасли за 2023 год. 
Понятно, что статистические 
итоги подбивались совсем 
недавно. Каким прошлый год 
был для предприятий ваше-
го региона? Как я понимаю, 
пользователи Северного 
бассейна находятся под до-
статочно сильным влиянием 
санкций и с ресурсами клю-
чевого промыслового объек-
та не все гладко.

— Основное, конечно, что 
сейчас влияет на выручку пред-
приятий Северного бассейна, 
их самочувствие и инвестици-
онные планы, — это состояние 
запаса трески. Наблюдается 
его длительное снижение. И мы 
должны понимать на бассейне, 
что такая ситуация продлится 
не меньше, чем до конца 2026 
года. Сокращение третий год 
подряд общего допустимого 
улова, квоты влияет на инве-
стиционную емкость отрасли и 
финансовые планы пользова-
телей.

Такая ситуация усугубляет 
проблему с недостроенными 
судами под инвестиционные 
квоты. Деньги предприятий 
полностью заморожены в этих 
проектах, проценты по креди-
там на их реализацию предпри-
ятия платят. Но при этом задей-
ствовать заказанный флот они 
не могут. То есть тут даже уже 
вопрос не в получении квот вы-
лова, а в том, что нет возмож-
ности использовать суда как 
средство производства.

В случае с карельскими 
предприятиями это достаточно 
большой портфель заказов.

Снижение выручки в связи 
с сокращением ОДУ трески, 
замороженные в инвестицион-
ных недостроях средства и усу-
губляющееся санкционное дав-
ление по поставкам судового 
снабжения и запасных частей 
— это три основных обстоя-
тельства, которые определяют 
состояние рыбной отрасли на 
Северном бассейне и карель-
ских предприятий в том числе.

Для того чтобы строить 
планы на будущее, нам надо 

Илья РАКОВСКИЙ, председатель Союза рыбопромышленников Карелии

Состояние рыбной 
отрасли на Севере сейчас 
определяют три основные 

составляющие
Предприятия Северного бассейна за прошлый год добыли почти 

полмиллиона тонн рыбы и морепродуктов. Здесь реализуется целый 
ряд инвестиционных проектов, меняющих облик отрасли. При этом 
пользователи столкнулись с рядом вызовов, на которые приходится 
искать ответ, рассказал в интервью Fishnews председатель Союза 

рыбопромышленников Карелии Илья РАКОВСКИЙ.

понимать год, с которого нач-
нется восстановление запасов 
по треске. Очень подробно эта 
тема обсуждалась на заседа-
нии Северного бассейнового 
научно-промыслового сове-
та. ПИНРО поделился своими 
прогнозными исследованиями, 
данными, соображениями. Но, 
насколько я понял, называть 
какие-то даты восстановле-
ния промыслового запаса еще 
преждевременно.

— А что касается санкци-
онных ограничений?

— Каждое предприятие ищет 
способы адаптации к санкцион-
ному давлению самостоятельно, 
и, в общем-то, происходит это у 
всех по-разному.

Конечно, был фактор нео-
пределенности: как мы будем 
работать в зонах Норвегии и 
Фарерских островов. Это наши 
основные районы присутствия 
в рамках международных дого-
воренностей.

Если говорить про Норве-
гию, то у нас накоплена боль-
шая история по совместному 
управлению запасом. В мире 
она считается одним из при-
меров отличного менеджмен-
та — и научного, и экологиче-
ского, и межгосударственного. 
Очень быстро были достигну-
ты результаты по искоренению 
ННН-промысла на Севере. Вот 
эта инерция отношений и опы-
та совместного регулирования 
пока, к счастью, позволяет 
резких решений не принимать. 
Разрыв этих отношений мог бы 
нанести вред далеко не только 
России и Норвегии, речь ведь 
идет о риске подрыва состо-
яния запаса трески, о продо-
вольственной безопасности в 
Европе и других странах.

Три порта открыты для рос-
сийских рыбаков. Это серьез-
но сократило возможности 
российских предприятий, но 
мы находим возможности для 
продолжения работы, хотя си-
туация сложная, конечно.

Что касается промысла в 
регионе Фарерских островов, 
то их власти запретили россий-
ским судам выгружать рыбу, 
выловленную не в фарерской 

зоне. Поэтому мы организо-
вали доставку уловов из зоны 
НЕАФК (зоны регулирования 
Комиссии по рыболовству 
в Северо-Восточной Атлан-
тике — прим. ред.) в порты 
Санкт-Петербурга и Калинин-
града. Это не рациональное, но 
вынужденное решение.

Сейчас суда планируют 
приступить к промыслу путассу 
в зоне Фарер. Пока изменений 
нет, предполагается, что мы 
зайдем в фарерские порты с 
рыбой.

Надеюсь, наше междуна-
родное сотрудничество устоит. 
По крайней мере, в том виде, 
который есть сейчас, — ми-
нимум по взаимному соблю-
дению тех правил, которые 
были. Все-таки это уровень, 
обеспечивающий совмест-
ный промысел и долгосрочное 
управление запасами. Сегод-
ня мы часто вспоминаем со-
ветский экспедиционный про-
мысел. Историческая память 
в отрасли сильна. Понятно, что 
пришло время расширить гео-
графию промысла российских 
рыбаков. Важно использовать 
исторический момент давле-
ния на нас в более близких 
районах промысла для пере-
ключения усилий на возврат 
в дальние районы промысла. 
Еще правильнее было бы и 
остаться в традиционных ме-
стах промысла, и вернуться в 
прежние, дальние. Это — ре-
альный способ повысить об-
щегосударственный вылов. 
Росрыболовство представило 
амбициозный план по Боль-
шой африканской экспедиции. 
Надеюсь, это только первый 
шаг на пути расширения воз-
можностей российского рыбо-
ловства.

— Вы уже начали гово-
рить о проблеме отставания 
строительства судов под ин-
вестквоты от первоначально-
го графика. Тут как-то ситуа-
ция меняется?

— Изменения все-таки пред-
приняло новое руководство Объ-
единенной судостроительной 
корпорации, верфей. В нашем 
случае речь идет о Северной 

верфи (на этом заводе заказа-
ны ярусоловы для РК «Вирма» 
— прим. ред.). Предприятия на-
ходятся в активной фазе перего-
воров по переосмыслению этих 
судостроительных контрактов, 
их исполнения. Позиции уже до-
статочно близки, первое судно 
передано заказчику в апреле. 
Надеюсь, что начавшийся про-
цесс взаимодействия позволит 
предприятию получить и два 
оставшихся судна в определен-
ный сторонами срок.

— Карелия участвует в 
программе инвестиционных 
квот с проектами по строи-
тельству не только флота, 
но и береговых заводов. И 
здесь, как я понимаю, все 
складывалось более благо-
получно. Но потом ситуация 
со штрафами за неисполне-
ние обязательств по выпуску 
продукции перекинулась и на 
Северный бассейн.

— Береговые заводы ста-
ли реальной витриной перво-
го этапа программы инвести-
ционных квот. Очень много 
было сомнений, разговоров и 
беспокойств на тему того, что 
предприятиям на Северном 
бассейне не хватит ресурсного 
обеспечения, им тяжело будет 
работать в максимальном фор-
мате. Тем не менее негативные 
прогнозы не оправдались.

В Карелии мы открыли два 
перерабатывающих произ-
водства большой мощности 
(объекты инвестиций типа «П» 
под квоты трески и пикши, ком-
пании «Рыботорговая сеть» 
и «Группа «Баренц» — прим. 
ред.). И они нашли свое место 
на рынке. Создали серьезный 
рыбоперерабатывающий кла-
стер — это уже свершившийся 
факт.

На этих предприятиях мы 
работаем не только с треской 

и пикшей. Выпускается про-
дукция из всего прилова — зу-
батки, сайды, камбалы, окуня, 
палтуса — и продукты из пела-
гических пород рыб. Предпри-
ятия полностью укомплектова-
ны трудовыми ресурсами. Мы 
занимаемся уже программами 
по развитию кадровых ком-
петенций. Заводы действуют 
на территории опережающего 
развития (ТОР), у нас заключе-
но соглашение с региональны-
ми властями о социально-эко-
номическом сотрудничестве. В 
2022 году мы подписали к нему 
допсоглашение, потому что 
уже выполнили нормы по соз-
данию рабочих мест и попроси-
ли правительство Карелии уве-
личить норматив по рабочим 
местам.

Мы также предложили ре-
гиональному правительству 
создать технопарк по произ-
водству упаковки для рыбной 
продукции. И сегодня такая по-
мощь оказана. Выделена зем-
ля, строится здание, уже есть 
заявки от первых возможных 
участников. Надеюсь, рядом 
с перерабатывающими заво-
дами запустим вместе с рези-
дентами технопарка несколько 
небольших производств упа-
ковочной продукции. Все это 
говорит о том, что кластерный 
тип развития локальных тре-
сковых индустрий был запла-
нирован правильно.

Мы видим очень четкий, 
постоянный спрос на про-
дукцию заводов, чему очень 
рады. Когда шла разработка 
промышленного дизайна по 
новым предприятиям — а это 
были 2018-2019 годы, — мы 
ориентировались на существо-
вавшие на тот момент внешне-
торговые условия. Предпола-
галось, что производства будут 
во многом работать на экспорт. 
Но это оставили в прошлом, 



Документ обсудили в На-
рьян-Маре на заседании по-
стоянного комитета ПАСЗР по 
аграрной политике и рыбохо-
зяйственному комплексу, сооб-
щили Fishnews в пресс-службе 
Мурманской областной думы.

«В связи с международной 
обстановкой усложнилась ра-
бота российского рыбопромыс-
лового флота в Северной Ат-
лантике и прилегающих морях. 
Страны Запада проводят после-
довательную политику, направ-
ленную на вытеснение наших 
рыбопромышленников из этих 
традиционных районов промыс-
ла. Российским судам запре-

щено обслуживание во многих 
портах иностранных государств, 
поэтому рыбаки вынуждены 
осуществлять большое количе-
ство переходов в порты России 
для получения снабжения и вы-
грузки уловов. Это привело к 
сокращению объемов вылова», 
— рассказал заместитель пред-
седателя Мурманской облдумы 
Геннадий СТЕПАХНО.

Согласно закону о рыболов-
стве, предприятие может быть 
принудительно лишено доли 
квоты в случае ее освоения ме-
нее чем на 70% в течение двух 
лет подряд. В обращении регио-
нального парламента предлага-

ется законодательно установить 
дополнительное исключение 
для этого правила.

По итогам обсуждения по-
стоянный комитет ПАСЗР по 
аграрной политике и рыбохо-
зяйственному комплексу под-
держал обращение депутатов 
Мурманской облдумы.

Напомним, это обраще-
ние было принято на заседа-
нии парламента Заполярья 
в марте. Адресаты — пред-
седатель Совета Федерации 
Валентина МАТВИЕНКО, 
спикер Госдумы Вячеслав 
ВОЛОДИН, премьер-министр 
Михаил МИШУСТИН.

перестроились. И достаточ-
но успешно: заводам не по-
требовалось какой-то паузы, 
кризисной перенастройки. 
Они открылись, плавно на-
чали работать и на третий 
год справились без какого-то 
нажима с выполнением обя-
зательств по выпуску про-
дукции. И мы, повторюсь, 
видим, постоянный клиент-
ский интерес. Сейчас это не 
только филе из трески, как 
предполагал регулятор, ког-
да готовилась «нормативка» 
по заводам и коэффициен-
там для них. Стране очень 
нужна доступная по цене и по 
присутствию в ассортименте 
рыбная продукции. Если го-
ворить про донные породы, 
то прежде всего это стейки — 
из трески, из мелкой пикши.

У нас вообще в уловах по-
следних лет было очень мно-
го рыбы мелкого размера, 
что не позволяло выпускать 
из нее только филе. Но у нас 
получилось привлечь внима-
ние новых потребителей к 
продукции из белой рыбы. И 
сегодня запросы на продук-
цию из пикши и трески у нас 
очень высокие.

Конечно, на стадии роста 
мы абсолютно не ожидали 
риска получить миллиардные 
штрафы от государства. Это 
удивило всех. И мы понима-
ем, что при решении суда о 
наложении санкций работа 
просто не будет продолжена, 
потому что суммы взысканий 
превышают несколько годо-
вых выручек заводов.

В конце марта глава Ро-
срыболовства Илья Василье-
вич ШЕСТАКОВ провел со-
вещание по этой проблеме, 
то есть определенный диалог 
состоялся. Я также выступал 
на этой встрече. Привел при-
мер с заводом в Карелии, ко-
торый стоял в календарном 
графике приемки последним. 
Осенью он был принят комис-
сией, которая контролирует 
соответствие объектов по 
программе инвестквот. Затем 
вышел приказ о предостав-
лении квоты. Но предприятие 
прошло ветеринарное осви-
детельствование и получило 
документы, разрешающие в 
принципе производить продук-
цию, только в апреле. А экс-
портные документы были по-
лучены ближе к июню. То есть 
на выполнение требований по 
выпуску продукции осталась 
только половина года. Прак-
тика сопровождения инвести-
ционных проектов в стране в 
других отраслях уже сложи-
лась — в первый год запуска 
никто не требует мгновенного 
выхода на проектную мощ-
ность. Это, к сожалению, наше 
отраслевое ноу-хау.

— Много различных тон-
костей.

— Да. На совещании я по-
просил учесть такие момен-
ты в нормативной базе и для 
вновь вводимых в эксплуата-
цию предприятий предусмот-
реть возможность в первый 
год своей деятельности не 

выполнять норматив. Чтобы 
хотя бы инвесторы следую-
щих этапов программы не 
попадали в ситуацию, когда в 
суде решается, будет произ-
водство работать или нет.

— В этом году россий-
ским рыбакам для освоения 
был рекомендован большой 
объем баренцевоморской 
мойвы: национальная кво-
та составила свыше 78 тыс. 
тонн. В итоге вылов значи-
тельный — более 50 тыс. 
тонн, но возможный объем 
полностью не освоен. Разго-
варивали на эту тему с ваши-
ми коллегами. Они говорят: 
без модернизации флота та-
кие большие объемы мойвы 
взять невозможно.

— Из запланированных 19 
тыс. тонн мойвы мы вылови-
ли 12 тыс. тонн. Работали в 
соответствии с промысловой 
обстановкой, то есть, как от-
мечают наши флотоводцы, 
взяли весь возможный объ-
ем. Мойва — это социальный 
продукт, высококачествен-
ный белок.

Наверное, соглашусь, что 
производственных мощно-
стей, чтобы освоить столь 
значительную квоту и в столь 
короткий период (а мойвен-
ная путина стремительна), у 
бассейнового флота не было. 
Должны ли мы располагать 
такими мощностями — не 
факт. Такое количество су-
дов на мойве возможно при-
менить в комбинации с даль-
нейшей их перестановкой на 
свободный ресурс, например, 
в Африку. При этом учитыва-
ем, что все-таки запас коле-
блется, в этом году показате-
ли были очень высокие.

— Мы на этот раз много 
говорили о переработке. 
Сейчас наблюдается рост 
интереса рыбопромыш-
ленников к продвижению 
продукции на внутреннем 
рынке. Специальную про-
грамму запустила Ассоци-
ация добытчиков минтая, 
усилия прилагают и круп-
ные холдинги. Что вы об 
этом думаете?

— Я с большим вдохнове-
нием смотрю на программы 
по продвижению российской 
рыбы, особенно на програм-
му по минтаю. Вижу усилия 
на выставках, в рознице, мар-
кетинговую активность. Сам 
был свидетелем, как предла-
гают продукцию из минтая на 
рейсах «Аэрофлота».

У этих проектов большое 
будущее. Сейчас, наверное, 
такая работа не приносит 
большой отдачи, это чистый 
затратный компонент. Но это 
будущая доля рынка, расши-
рение его возможностей. Это 
участие людей, которые ве-
рят в завтрашний день, а не 
работают на спотовом рын-
ке максимальной реализа-
ции. И конечно, государство, 
отрасль, наши ассоциации 
должны эти усилия всячески 
поощрять. Это все очень важ-
но и интересно.
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Минтай вновь прибавил 
в поставках на внутренний рынок
За январь-март 2024 г. российские рыбаки на 36% нарастили поставки 
минтая на внутренний рынок. Для увеличения потребления этой рыбы 

в России Ассоциация добытчиков минтая продолжает реализацию 
специальной программы.

Запущенная в прошлом 

году программа продвижения 

«Дальневосточный минтай» 

способствует росту потребле-

ния, рассказал президент Ас-

социации добытчиков минтая 

Алексей БУГЛАК на пресс-кон-

ференции, посвященной стар-

ту нового сезона гастроно-

мического фестиваля минтая 

«О!Мега Вкус 2024».

В прошлом году россий-

ские рыбаки взяли рекордный 

улов минтая за последние 25 

лет — свыше 1,9 млн тонн. 

«В этом году добыто уже 920 

тыс. тонн минтая, что на 6,5% 

больше, чем за аналогичный 

период 2023 года», — отметил 

глава АДМ.

Большие объемы вылова 

позволяют российским рыба-

кам поставлять минтай как на 

экспорт, так и на внутренний 

рынок. «В последние пять 

лет поставки на внутренний 

рынок выросли на 52% — до 

почти 200 тыс. тонн в про-

шлом году. В пересчете на 

сырец это примерно 21% от 

всего вылова. В первом квар-

тале этого года мы также 

фиксируем рост поставок на 

внутренний рынок, по предва-

рительным данным, на 36%», 

— привел показатели Алек-

сей Буглак.

Минтай неслучайно входит 

в топ-4 самых популярных ви-

дов рыбы в России, заявили 

Fishnews в АДМ. Но глубокое 

исследование потребитель-

ских предпочтений показа-

ло, что основной барьер для 

покупки минтая — его уста-

ревший имидж. Участники ас-

социации решили изменить 

ситуацию и запустили первую 

в стране программу продвиже-

ния бренда «Дальневосточный 

минтай», рассказал Алексей 

Буглак.

Глава АДМ напомнил, что 

для этого создана качествен-

ная кулинарная база: десятки 

рецептов и сотни ярких фото, 

которые помогут любому по-

требителю вкусно пригото-

вить блюда из минтая. Снят 

мини-сериал о промысле и 

переработке этой рыбы, запу-

щен сайт и страницы проекта в 

соцсетях. Кроме того, объеди-

нение активно работает с из-

вестными в стране блогерами. 

По словам Алексея Буглака, 

особую роль в популяризации 

потребления минтая играют 

дегустации и мастер-классы 

на крупных фестивалях и вы-

ставках.

«Это отличная возмож-

ность предоставить потреби-

телям возможность распро-

бовать минтай и убедиться, 

что современные технологии 

его вылова и переработки по-

зволяют полностью сохранить 

отменные вкусовые качества 

этой рыбы. Мы рады, что у 

главного промыслового ресур-

са страны появился фирмен-

ный фестиваль. В прошлом 

году АДМ одна из первых 

поддержала проект «О!Мега 

Вкус», но тогда бренд «Даль-

невосточный минтай» еще не 

был запущен. В этом году мы 

включились в работу уже в 

новом статусе», — заключил 

глава АДМ.

30 марта в рамках выстав-

ки «Россия» в Москве стар-

товали мероприятия нового 

сезона фестиваля «О!Мега 

Вкус». На Дальнем Востоке 

«О!Мега Вкус» будет прохо-

дить с 18 мая по 2 июня 2024 

года.

Инициативу по защите квот 
поддержали парламентарии 

Северо-Запада
Профильный комитет Парламентской ассоциации Северо-Запада России 

поддержал обращение Мурманской облдумы о внесении изменений 
в закон о рыболовстве. Предлагается предусмотреть исключения для 

нормы о 70-процентном пороге освоения квот.



смотреть порядок предостав-
ления прав на вылов и перейти 
в этой сфере к электронным 
торгам.

Естественно, такая инфор-
мация беспокоит бизнес. На-
грузка на отрасль сегодня и 
без того велика, а распростра-
нение аукционов приведет к 
дальнейшему вымыванию из 
рыбной промышленности не-
больших предприятий, считает 
Сергей Рябченко.

Уже сейчас отраслевому 
сообществу нужно готовить 
четкую и понятную аргумента-
цию в поддержку своей пози-
ции, прокомментировал Борис 
Гладких. По мнению депутата 
Госдумы, надо заявлять о роли 
отрасли для территорий, в том 
числе отдаленных.

Президент АПРОХК под-
черкнул, что совместно с даль-
невосточными коллегами ас-
социация продолжит следить 
за проблематикой пересмотра 
подходов к предоставлению 
прав на добычу.

На собрании также подни-
мались вопросы прибрежного 
промысла, развития внутрен-
него рынка рыбопродукции и 
сохранения экспортных пози-
ций.

В заседании приняло уча-
стие руководство комитета 
рыбного хозяйства Хабаров-
ского края, Хабаровского фи-
лиала ВНИРО, Совета по пред-
принимательству и улучшению 
инвестиционного климата ре-
гиона, Союза работодателей 
Хабаровского края, представи-
тели региональной Обществен-
ной палаты.

ОБ АССОЦИАЦИИ

В составе АПРОХК сегодня 
входит 38 членов, поступила 
заявка на вступление еще от 
одного предприятия, сообщил 
Сергей Рябченко.

На долю участников ассо-
циации приходится около 49% 
от регионального вылова: в 
прошлом году рыбаки Хаба-
ровского края взяли рекордные 
объемы водных биоресурсов — 
порядка 560 тыс. тонн, из них 
более 274 тыс. тонн добыли 
члены АПРОХК.

Налоговые поступления от 
участников объединения со-
ставили 3,2 млрд рублей — это 
81% от общей суммы по ры-
бохозяйственному комплексу 
края.
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Актуальные вопросы рыбного хозяйства обсудили на общем собрании членов Ассоциации предприятий рыбной 
отрасли Хабаровского края

Маргарита КРЮЧКОВА
Хабаровск

Предприятия Хабаровского края 
готовятся работать в условиях 
законодательных изменений
Переоформление рыболовных участков, новые требования по 

цифровой маркировке красной икры — в числе главных тем, волнующих 
предприятия Хабаровского края. Тревожат бизнес и любые разговоры на 

госуровне о распространении практики квотных аукционов.

Депутат Госдумы Борис ГЛАДКИХ и президент Ассоциации предприятий 
рыбной отрасли Хабаровского края Сергей РЯБЧЕНКО

КАКИМ БУДЕТ ДОСТУП 
К ЛОСОСЮ

Если прошлой весной феде-
ральный законопроект о перео-
формлении на новый срок ло-
сосевых участков еще только 
обсуждался, то теперь это уже 
закрепленное в правовом поле 
решение. Правда, ключевые 
для рыбопромышленников де-
тали должны будут определить 
подзаконные акты, обратил 
внимание на общем собрании 
членов Ассоциации предприя-
тий рыбной отрасли Хабаров-
ского края президент объеди-
нения Сергей РЯБЧЕНКО.

Главных вопросов здесь 
можно выделить несколько. 
Первый — в какие сроки будет 
проходить кампания по пере-
заключению договоров на РЛУ 
без торгов (конкурсов и аукци-
онов). Второе — какая за это 
будет взиматься плата. Третье 
— как будет проводиться рабо-
та по границам участков. Чет-
вертое — какие обязательства 
должны будут принять на себя 
предприятия по соглашениям с 
регионами (а это обязательное 
условия для тех, кто хочет ве-
сти добычу анадромных рыб, в 
том числе лососей).

Сейчас ожидается решение 
по плате за перезакрепление 
участков. Если вести расчет 
по той формуле, которая была 
предложена отраслевым ре-
гулятором в декабре, суммы 
для предприятий получаются 
очень существенные, напом-
нил о беспокойстве бизнеса 
руководитель хабаровского 
краевого объединения.

Координационный совет 
рыбохозяйственных ассоци-
аций Дальнего Востока, в 
состав которого входит пре-
зидент АПРОХК, выступил за 
то, чтобы распределить фи-
нансовую нагрузку во времени 
— платить не сразу всю сумму, 
а частями. Это должно облег-
чить положение предприятий 
и соблюсти изначальную кон-
цепцию изменений законода-
тельства: чтобы добросовест-
ные пользователи сохраняли 
за собой участки. За распре-
деление платежа по времени 
высказались ранее и власти 
основных рыбодобывающих 
регионов Дальнего Востока, 
в том числе губернатор и За-
конодательная дума Хабаров-
ского края, отметил Сергей 
Рябченко.

Руководитель ассоциации 
также обратил внимание на 
то, что платить предлагает-
ся за возможность добывать 
рыбу, по которой сложно да-
вать прогнозы. Говоря о том, 
насколько существенно могут 
колебаться уловы «красной» 
путины, президент объедине-
ния привел в пример бассейн 
Амура, где за несколько лет 
уловы упали в десятки раз. 
«Если платить за 20 лет ра-
зово, то получается, что мы 
должны с вами платить за 
воду, где должна быть рыба», 
— отметил Сергей Рябченко.

дент ассоциации. «Несколько 
обращений по этой теме на-
правлено», — сообщил Сер-
гей Рябченко. Ожидается, что 
для оперативности правовое 
решение проблемы включат 
в блок отраслевых поправок, 
уже проходящих рассмотре-
ние в Госдуме.

Отраслевое сообщество 
просит законодателей под-
держать предприятия в сохра-
нении условий для работы, 
обратился Сергей Рябченко 
к участвовавшему в общем 
собрании депутату Борису 
ГЛАДКИХ.

Рябченко. Пока на очереди 
консервы.

Главное — чтобы все эти 
нововведения не отразились 
сильно на стоимости продук-
ции для конечного потребите-
ля, отметили в ассоциации.

Сейчас на госуровне обсуж-
даются механизмы для увели-
чения потребления российской, 
в том числе дальневосточной 
рыбы, на внутреннем рынке. 
Глава государства поручил 
рассмотреть распространение 
субсидий, предусмотренные 
по железнодорожной перевоз-
ке минтая с Дальнего Востока 

Беспокоит пользователей, 
что будет с их участками при 
проведении работы по оцен-
ке соответствия границ РЛУ 
требованиям обновленного 
законодательства, сообща-
ет корреспондент Fishnews. 
Проект закона о сроках про-
ведения кампании по пере-
заключению договоров, о со-
ответствии границ РЛУ еще 
готовится.

Остается на повестке дня 
и вопрос промысла в лососе-
вую путину нынешнего года 
для предприятий, у которых 
в июне-июле истекает срок 
действия договоров на РЛУ. 
Проблема касается в том 
числе пользователей на юге 
подзоны Приморье, где как 
раз специалисты дают хо-
роший прогноз по подходам 
рыбы, акцентировал прези-

МАРКИРОВКА И ТЕНЬ 
АУКЦИОНОВ

Новшество, с которым ры-
бопромышленникам предстоит 
столкнуться уже в эту путину, 
— цифровая маркировка икры. 
Здесь тоже очень много во-
просов, в том числе как будет 
работать система в удаленных 
районах без устойчивого ин-
тернета, отметили в АПРОХК.

Консультационная под-
держка предприятий в вопро-
сах цифровой маркировки 
включена в перечень приори-
тетных направлений работы 
ассоциации на 2024 г.

При этом очень может быть, 
что требования по цифровому 
маркированию будут распро-
страняться на все новые и но-
вые виды рыбной продукции, 
предупредил коллег Сергей 

в другие регионы страны, на 
лосось и сардину-иваси. Ак-
туальной представляется и 
поддержка автомобильной до-
ставки: автотранспорт активно 
используется для транспорти-
ровки рыбных грузов, обратил 
внимание Сергей Рябченко.

Развитие внутреннего рын-
ка рыбопродукции остается в 
повестке ассоциации.

Руководитель АПРОХК рас-
сказал участникам собрания о 
взаимодействии с другими от-
раслевыми объединениями, в 
том числе в формате Коорди-
национного совета рыбохозяй-
ственных ассоциаций Дальнего 
Востока. На одной из встреч 
в апреле обсуждался проект 
доклада ФАС о состоянии кон-
куренции в России за 2023 г. 
Ведомство вновь заявило о не-
обходимости полностью пере-



мого судового комплектующего 
оборудования.

Еще одно поручение для 
кабмина — направить предло-
жения по созданию инструмен-
тов долгосрочного финансиро-
вания поставок гражданских 
судов, обеспечивающих их до-
ступность для потребителей. 
Должны быть рассмотрены во-
просы об увеличении субсиди-
рования процентных ставок по 
кредитам на приобретение су-
дов, о расширении применения 
механизма судового утилиза-
ционного гранта и программы 
льготного лизинга граждан-
ских судов водного транспорта, 
производимых в Российской 
Федерации, с использованием 
средств Фонда национального 
благосостояния.

Срок выполнения всех этих 
поручений — 15 июня 2024 г.
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Государство 

озаботилось 

спросом на судовое 

оборудование

Со следующего года для поддержки выпуска 

российского судового оборудования будет 

использоваться специальное субсидирование, 

сообщил премьер-министр Михаил МИШУСТИН. 

За счет компенсации предполагается 

обеспечивать скидки при покупке оснащения 

у отечественных производителей.

Блок поручений по разви-
тию гражданского судостроения 
Владимир Путин дал по итогам 
состоявшегося в марте совеща-
ния. Тогда президент заявил о 
необходимости создать долго-
срочные источники финанси-
рования программ по построй-
ке гражданского флота, в том 
числе вернуться к «расчистке 

Премьер-министр Михаил МИШУСТИН выступил с отчетом в Госдуме

Субсидии на покрытие 
20% скидки для производи-
телей отечественного судо-
вого оборудования при при-
обретении судостроителями 
пилотных партий будут вве-
дены в 2025-2030 гг., рас-
сказал, отвечая на вопросы 
депутатов, глава правитель-
ства Михаил Мишустин. 3 
апреля он выступил с отче-
том в Госдуме.

По словам премьера, вы-
страивать график верфям и 
производителям оборудова-

ния поможет перспективный 
план строительства граждан-
ских судов до 2035 г. Он пред-
полагается постройку 1700 
единиц флота. Сейчас на ста-
дии строительства находятся 
300 судов, еще на 178 заклю-
чены контракты.

Также, отметил премьер, 
готовится новая стратегия 
развития судостроительной 
отрасли до 2035 г. Она будет 
синхронизирована со страте-
гией ОСК, отметил Михаил 
Мишустин.

Судостроители и судоремонтники 
Приморья собираются объединиться

В Приморском крае девять предприятий по строительству и ремонту судов, 
производству сопутствующих компонентов и оборудования собираются войти 

в создаваемый профильный кластер. Об этом сообщили власти региона.

«О намерении войти в кла-
стер заявили ССК «Звезда», 
«Кораблестроение и компози-
ты», Дальзавод, Славянский 
СРЗ, Приморский металлурги-
ческий завод, «ВРК Сапфир», 
завод «Варяг», «Дальприбор», 
«Бриз ПАМП», — рассказали 
Fishnews а пресс-службе прави-
тельства Приморья.

Планируется, что число 
участников кластера возрастет, 
будет расширяться кооперация 
между ними, увеличится произ-
водство импортозамещающей 
продукции.

«Объединение позволит 
сформировать локальную тех-
нологическую цепочку, которая 
гарантирует предприятиям реа-
лизацию продукции», — заяви-
ли в пресс-службе.

Отмечено, что судострои-
телям создание такого класте-
ра и его включение в реестр 
Минпромторга откроет доступ к 
целому ряду мер господдержки: 
льготным займам, снижению 
тарифов на страховые взно-
сы, налоговому и таможенно-
му мониторингу, субсидиям на 

возмещение части затрат при 
реализации совместных про-
ектов и многим другим. Также 
компании смогут возмещать до 
50% затрат на сумму до 150 млн 
рублей на покупку стартовых 
партий импортозамещающих 
комплектующих, произведен-
ных участниками объединения, 
обратили внимание в прави-
тельстве края.

Выступить в роли органи-
зации, сопровождающей раз-
витие кластера, министерство 
промышленности и торговли 
Приморья предложило управля-
ющей компании «Промышлен-
ный парк Большой Камень».

«Мы имеем опыт в органи-
зации подобных промышлен-
ных объединений, теперь будем 
применять его в сфере судо-
строительных производств. Для 
производителей и судостроите-
лей одним из положительных 
эффектов от развития кластера 
станет значительное снижение 
логистических издержек. В це-
лом кластер поддержит про-
грамму импортозамещения в 
этой отрасли», — сообщили в 

Корпорации развития Примор-
ского края.

Напомним, что о создании 
в Приморье судостроительно-
го и судоремонтного кластера 
было заявлено в конце марта 
на совещании в правительстве 
региона. В своей презентации 
министр промышленности и 
торговли края Сергей КАЛИ-
ТИН подчеркнул, что основны-
ми предпосылками создания 
такого кластера являются нали-
чие в Приморье производствен-
ных мощностей и компетенций 
в области судостроения и су-
доремонта, образовательной и 
научной базы, а также спрос на 
строительство и ремонт флота, 
развитие производств изделий 
и комплектующих.

«Наша цель — привлечение 
в отрасль инвестиций и увели-
чение объемов производства, 
развитие в крае производства 
изделий и комплектующих для 
судостроения и судоремонта, 
в том числе, фигурирующих в 
различных перечнях импорто-
замещения», — отметил Сергей 
Калитин.

В кластер собирается войти, в частности, Славянский судоремонтный завод

Владимир ПУТИН дал ряд 
поручений по судостроению

Президент поручил правительству представить комплексные предложения 
по развитию в долгосрочной перспективе отечественного гражданского 

судостроения. Так, должна быть подготовлена детальная схема 
совершенствования производственных мощностей верфей.

финансовой базы ОСК». Вла-
димир ПУТИН отметил, что 
необходимо рассмотреть воз-
можность строительства допол-
нительных верфей на Дальнем 
Востоке.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, по итогам сове-
щания правительству поручено 
представить актуализирован-

ный перспективный план строи-
тельства гражданских судов на 
период до 2035 г. График дол-
жен быть подготовлен с учетом 
платежеспособного спроса на 
такой флот (с разбивкой по ос-
новным видам судов). При этом 
особое внимание президент по-
ручил уделить постройке судов 
для экспортных поставок рос-

сийской продукции, сообщает 
корреспондент Fishnews.

С учетом плана постройки 
кабмин должен представить 
детальную схему развития про-
изводственных мощностей ор-
ганизаций по строительству и 
ремонту судов. При этом долж-
но быть предусмотрено выделе-
ние проектов по модернизации 
действующих и созданию но-
вых мощностей и определение 
механизмов финансирования 
соответствующих мероприятий.

Правительству поручено 
подготовить предложения о 
мерах по обеспечению кон-
курентоспособности судов с 
отечественных верфей (по 
техническим и экономическим 
характеристикам). В том числе 
должны быть предложены меры 
по обеспечению разработки и 
производства наиболее значи-



Результаты работы рыбной 
промышленности за 2023 г. на 
заседании озвучили и министр 
сельского хозяйства Дмитрий 
ПАТРУШЕВ, подключивший-
ся к коллегии по видеосвязи, 
и глава Росрыболовства Илья 
ШЕСТАКОВ, сообщает корре-
спондент Fishnews.

Добыча рыбы и морепродук-
тов в прошлом году достигла 
рекордного показателя более 
чем в 5,3 млн тонн. При этом 
около 75% уловов обеспечил 
Дальневосточный бассейн: объ-
емы вылова здесь выросли по 
сравнению с результатом 2022 
г. на 14% и составили свыше 4 
млн тонн. «Такое увеличение во 
многом обусловлено успешной 
лососевой путиной прошлого 
года», — рассказал глава Феде-
рального агентства по рыболов-
ству. Лосося рыбаки поймали 
около 609 тыс. тонн — это вто-
рой результат за современную 
историю наблюдений.

Выпуск рыбной продукции 
по стране составил 4,4 млн тонн 
— на 245 тыс. тонн больше ре-
зультата 2022 г.

«Прошлый год вновь пока-
зал, что рыбохозяйственный 
комплекс России является ди-
намично развивающийся от-
раслью, даже несмотря на те 
внешние ограничения, в кото-
рых нам на сегодняшний день 
приходится работать», — зая-
вил глава Минсельхоза Дми-
трий Патрушев.

Он отметил, что уровень са-
мообеспечения рыбопродукци-
ей в России практически в два 
выше индикатора из Доктрины 
продовольственной безопас-
ности.

Для развития потребления 
рыбной продукции внутри стра-
ны предполагается задейство-
вать усилия новой автономной 
некоммерческой организации 
— власти рассчитывают, что 
рыбопромышленные компании 
присоединятся к ее работе.

Экспорт в натуральном вы-
ражении вырос на 9% и соста-
вил 2,5 млн тонн. В денежном 
выражении поставки уступили 
показателю 2022 г. на 5,6% и 
составили 5,8 млрд долларов.

«Понятно, что ситуация эта 
была вызвана недружествен-
ными действиями ряда стран. В 
этом году мы видим, что ситуа-
ция ценовая начинает исправ-
ляться», — рассказал Илья Ше-
стаков. Он выразил надежду, 
что в 2024 г. удастся показать 
положительную динамику по 
экспорту не только в натураль-
ном, но и в стоимостном выра-
жении.

Ключевыми импортерами 
выступили Китай, Республика 
Корея, Нидерланды, Япония, 
Нигерия и Германия. При этом 
география поставок расшири-
лась за счет стран Ближнего 
Востока и Африки, сообщил 
глава Росрыболовства.

Дмитрий Патрушев отметил, 
что российскую рыбопродук-
цию в прошлом году закупало 
80 государств. Министр напом-
нил о задаче увеличить экспорт 
продукции агропромышленного 
комплекса в 1,5 раза по сравне-
нию с показателем 2021 г.

«Рыбная продукция в струк-
туре наших поставок всегда 
играет очень и очень значи-
тельную роль. Поэтому разви-
тие экспортного потенциала в 

этом сегменте должно одно-
значно совершенно продол-
жаться. За счет всех имеющих-
ся инструментов необходимо 
увеличить объемы, приорити-
зировать поставки продукции с 
высокой добавленной стоимо-
стью. Ну и конечно, открывать 
новые рынки сбыта», — выска-
зался по этому поводу Дмитрий 
Патрушев.

Импорт рыбопродукции в на-
туральном выражении вырос на 
18% и составил 656 тыс. тонн. 
В стоимостном выражении — 
2,8 млрд долларов — это на 
6% выше уровня предыдущего 
года. Ключевые страны-постав-
щики — Белоруссия, Фарер-
ские острова, Чили, Китай, Эк-
вадор, Индия и Перу. «Но надо 
отметить, что основой импорт 
этой продукции — это те виды, 
которые не добываются в на-
ших водах или не производятся 
в достаточном объеме нашими 
предприятиями», — обратил 
внимание на важность широкой 
ассортиментной линейки Илья 
Шестаков.

Оборот отрасли вырос на 
17% до рекордного показателя 
1 трлн рублей. Также на колле-
гии привели показатель прибы-
ли — рост на 0,6% до 173 млрд 
рублей.

Инвестиции оцениваются в 
115 млрд рублей. За пять лет по 
объему вложений отрасль, по 
словам Ильи Шестакова, при-
росла в четыре раза.

Общая сумма налогов и 
сборов от предприятий рыбохо-
зяйственного комплекса увели-
чилась по сравнению с 2022 г. 
на 28% и составила 67,4 млрд 
рублей.
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Руководитель Росрыболовства Илья ШЕСТАКОВ и глава Минсельхоза Дмитрий ПАТРУШЕВ отчитались 
о показателях рыбной отрасли за прошедший год

Как отрасль отработала 2023 год
Ключевые производственно-экономические показатели работы рыбной 

отрасли за 2023 г. представили на расширенном заседании коллегии 
Росрыболовства. При этом руководители Минсельхоза и самого 

федерального агентства отдельно остановились на теме обеспечения 
внутреннего рынка и экспортных поставках.

Пограничники 
рассчитывают 

повысить 
эффективность 
рабочей группы 

с ФАР
В Пограничной службе считают 

положительным опыт взаимодействия 
с Федеральным агентством по рыболовству 

и рассчитывают в этом году сделать 
деятельность совместной рабочей группы 

еще более эффективной, заявил на коллегии 
ФАР замруководителя департамента 

береговой охраны Олег ВОЛКОВ.

На расширенном засе-
дании коллегии Росрыбо-
ловства заместитель ру-
ководителя департамента 
— начальник управления по 
охране морских биоресурсов 
департамента береговой ох-
раны Пограничной службы 
ФСБ России Олег Волков до-
ложил о взаимодействии ве-
домств в 2023 г.

В рамках совместной ра-
боты удалось решить ряд 
важных для рыболовства и 
госконтроля в этой сфере во-
просов, отметил представи-
тель погранслужбы.

«Вместе с тем не завер-
шена работа по установле-
нию на суда средств аудио- и 
видеофиксации промысловой 
деятельности, а также по нор-
мативному закреплению норм 
выхода продукции из водных 
биоресурсов», — обратил 
внимание Олег Волков.

Урегулирование этих во-
просов, по его словам, помо-
жет обеспечить объективный 
контроль за рыболовством, а 
значит, сократить количество 
контрольных мероприятий со 
стороны пограничников.

В числе результатов про-
шлого года замруководителя 
департамента назвал издание 
нового порядка федерального 
госконтроля в сфере сохране-
ния морских биоресурсов (на-
помним, что этот приказ ФСБ 
вступил в силу в мае).

В нынешнем году, по сло-
вам Олега Волкова, организо-
вана работа по оптимизации 
прохождения судами кон-
трольных пунктов (точек).

Продолжала в прошлом 
году собираться межведом-
ственная рабочая группа по 
решению проблемных вопро-
сов. «В текущем году плани-
руем совместно с Росрыбо-
ловством систематизировать 
работу межведомственной 
рабочей группы, повысить 
эффективность ее функцио-
нирования», — заявил заме-
ститель руководителя депар-
тамента береговой охраны.

Положительной в погра-
ничном ведомстве называ-
ют и практику организации в 
регионах совещаний с пред-
ставителями погранорганов, 
Росрыболовства, властей 
субъектов Федерации и пред-
приятий.

«Полагаем, что продол-
жение совместного диалога 
позволит не только укрепить 
межведомственные связи, по-
высить уровень правопоряд-
ка, экономической безопас-
ность в сфере рыболовства, 
но и обеспечить должный ба-
ланс интересов государства и 
рыбацкой общественности», 
— прокомментировал Олег 
Волков.

Он также отметил опыт со-
вместных рейдов на водных 
объектах и реализацию согла-
шения об информационном 
взаимодействии между ФСБ 
и Росрыболовством.

Для сохранения биоре-
сурсов продолжается меж-
дународное сотрудничество. 
С этой целью Россия в свое 
время заключила целый 
ряд межправительствен-
ных соглашений по борьбе с 
ННН-промыслом. Несмотря 
на осложнение международ-
ной обстановки, взаимодей-
ствие с партнерами удается 
поддерживать, рассказал 
Олег Волков.

Вместе с тем, добавил он, 
механизм реализации согла-
шений все-таки требует даль-
нейшего совершенствования.

Представитель погранслуж-
бы подчеркнул, что ведомство 
рассчитывает на продолжение 
совместной работы с Феде-
ральным агентством по ры-
боловству. «По нашим оцен-
кам, проведенная совместно 
с Росрыболовством работа 
осуществлялась достаточно 
эффективно и оказала поло-
жительное влияние на сохра-
нение водных биологических 
ресурсов и функционирование 
рыбохозяйственного комплек-
са», — заявил замруководите-
ля департамента.



уже создаются производствен-
ные мощности в 15 регионах, 
которые к 2030 году должны 
выпускать 250 тыс. тонн соб-
ственных кормов в год», — ука-
зал министр. По его словам, 
этого объема будет достаточно 
для полноценного обеспечения 
предприятий лососеводства.

«Однако данному направ-
лению аквакультуры надо 
наращивать объемы отече-
ственного рыбопосадочного 
материала. Сейчас мы опре-
деляемся с возможными ме-
рами поддержки», — добавил 
Дмитрий Патрушев и поручил 
Росрыболовству совместно с 
Минсельхозом оперативно за-
вершить подготовку необхо-
димой для этого нормативной 
базы.
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ОТДЕЛЬНОЕ ВНИМАНИЕ 
ОХРАНЕ ЗАПАСОВ

Перед системой Росрыбо-
ловства стоит задача по улуч-
шению всего комплекса работ 
в сфере рыбоохраны, заявил 
глава ведомства Илья Шеста-
ков.

«Конечно, важно более ак-
тивно работать по охране на 
озере Байкал, там, где мы де-
лаем сейчас большую програм-
му по восстановлению бай-
кальского омуля», — указал на 
один из акцентов руководитель 
Росрыболовства.

На повестке дня — 
рыбоохрана, аквакультура 

и продвижение рыбы
О первоочередных задачах в сфере охраны запасов водных биоресурсов, 

обновления производственной базы рыбоводным заводам и популяризации 
рыбной продукции на российском рынке рассказал глава Росрыболовства 

Илья ШЕСТАКОВ на расширенном заседании коллегии ведомства.

Минсельхоз рассчитывает 
на дальнейший рост показате-
лей в сфере аквакультуры, за-
явил на расширенном заседа-
нии коллегии Росрыболовства 
глава министерства Дмитрий 
Патрушев. «На это направ-
лены соответствующие меры 
поддержки. В первую очередь 

Отдельного внимания, под-
черкнул он, требует претензи-
онно-исковая работа в области 
рыбоохраны.

Ранее поднимался вопрос 
по изъятию в рамках борьбы с 
браконьерством орудий лова, 
транспортных средств. «Хотел 
бы отметить положительную в 
этой части работу Азово-Чер-
номорского, Верхнеобского 
территориальных управлений», 
— рассказал глава федераль-
ного агентства.

Он также выделил работу 
Северо-Восточного теруправ-
ления — по контролю и надзо-

ру в период нерестового хода 
и промысла тихоокеанских ло-
сосей.

В этом году планируется 
вновь обратиться к практике 
прикомандирования инспек-
торов на наиболее сложные 
участки работы, отметил Илья 
Шестаков. Будут продолжены и 
межведомственные мероприя-
тия.

Теруправления Росрыбо-
ловства за прошлый год выя-
вили свыше 88 тыс. нарушений 
законодательства — на 2% 
больше, чем в 2022 г. На нару-
шителей наложены штрафы на 

Минсельхоз обещает поддержать 
производителей смолта

Глава Минсельхоза Дмитрий ПАТРУШЕВ поручил оперативно завершить 
подготовку нормативной базы, направленной на поддержку увеличения 

объемов производства рыбопосадочного материала лососевых на 
отечественных предприятиях.

сумму более 168 млн рублей, а 
сумма предъявленных исков о 
возмещении ущерба состави-
ла почти полмиллиарда. Луч-
шим теруправлением признано 
Верхнеобское.

РЫБОВОДНЫЕ ЗАВОДЫ 
ЖДЕТ ОБНОВЛЕНИЕ

Росрыболовство планиру-
ет в 2024 г. завершить рекон-
струкцию Большереченского 
завода в Бурятии, который 
специализируется на воспроиз-
водстве омуля, и начать подго-
товку к реконструкции группы 
рыбоводных заводов в Ростов-
ской области.

«В этом году нам необхо-
димо завершить первый этап 
строительства селекцион-
но-племенного центра рыбо-
водства в Республике Карелия, 
ввести в эксплуатацию после 
реконструкции Большеречен-
ский рыбоводный завод в Ре-
спублике Бурятия. В планах 
2024 года также выполнение 
подготовительных работ для 
начала реконструкции Цим-
лянского, Донского и Аксай-
ско-Донского рыбоводных 
заводов на территории Ростов-
ской области», — перечислил 
важнейшие проекты глава фе-
дерального агентства.

По данным Росрыболовства, 
в 2023 г. государственные ры-
боводные заводы, входящие в 
состав Главрыбвода, выпусти-
ли в водные объекты почти 3,8 
млрд штук личинок и молоди 
водных биоресурсов при плано-
вом показателе 3,6 млрд штук.

Наибольшими объемами 
выпусков в рамках государ-
ственного задания отметился 
Южный федеральный округ, 
где рыбные запасы пополнило 
свыше 1,5 млрд штук молоди 
— леща, сазана, щуки, осетро-
вых. Второй результат показал 
Дальневосточный федераль-
ный округ — 850 млн штук ли-
чинок и молоди.

По словам Ильи Шестакова, 
в целом по стране наблюдает-
ся прирост количества рыбной 
молоди, выращенной и выпу-
щенной в целях компенсации 
ущерба водным биоресурсам. 
Объем выпуска сиговых увели-
чился вполовину, по лососевым 

видам прирост составляет 10%.
«Гларыбвод, обеспечиваю-

щий восстановление запасов 
рыб, показал за прошлый год 
хорошие производственные 
показатели как по исполнению 
государственного задания, так 
и в части внебюджетной дея-
тельности», — подытожил ру-
ководитель Росрыболовства.

БИЗНЕС ЖДУТ 
В «РЫБНОЙ» АНО

Росрыболовство планирует 
в ближайшее время организо-
вать установочное совещание 
для обсуждения деятельности 
автономной некоммерческой 
организации, которая будет 
заниматься повышением попу-
лярности рыбной продукции на 
российском рынке.

Планы провести в ближай-
шее время установочное сове-
щание по работе автономной 
некоммерческой организации 
для популяризации рыбной 
продукции и обсудить цели и 
задачи новой структуры озву-
чил руководитель ведомства 
Илья Шестаков. Создание АНО 
регулятор рассматривает в 
рамках реализации дорожной 
карты, разработанной Мин-
сельхозом и Росрыболовством 
по поручению президента для 
увеличения потребления рыбы 
на внутреннем рынке.

Глава Минсельхоза Дми-
трий ПАТРУШЕВ выразил 
надежду, что представители 
отрасли будут активно вклю-
чаться в работу АНО и в про-
грамму продвижения рыбной 
продукции. В связи с этим он 
поручил Росрыболовству вы-
строить эффективный диалог с 
участниками рынка.

Необходимым участие ры-
бацкого сообщества в новой 
АНО считают и в Росрыбо-
ловстве. «Мы выделим часть 
средств из своих внебюджет-
ных источников наших подве-
домственных организаций, но 
уверен, что все компании круп-
ные заинтересованы также и в 
продвижении своей продукции 
на отечественный рынок. Поэ-
тому эту работу предстоит де-
лать совместно», — сориенти-
ровал представителей бизнеса 
Илья Шестаков.

речь идет о льготных кредитах, 
которые охватывают основные 
этапы производственной цепи: 
от закупки рыбопосадочного 
материала и кормов до пере-
работки», — отметил министр, 
подчеркнув, что этот механизм 
сохранен, несмотря на высо-
кую ключевую ставку.

По итогам прошлого года 
объем производства продук-
ции аквакультуры составил 402 
тыс. тонн — на 18,5 тыс. тонн 
больше, чем годом ранее.

«Традиционно первые по-
зиции по выращиванию рыбы 
занимают Северо-Западный 
и Южный федеральные окру-

га, где в 2023 году выращено 
140 и 87 тыс. тонн товарной 
продукции соответственно. 
Дальневосточный федераль-
ный округ с показателем объ-
ема производства 84 тыс. тонн 
и приростом в 26% вошел в 
тройку лидеров», — отчитался 
о результатах работы рыбо-
водов руководитель Росрыбо-
ловства Илья ШЕСТАКОВ.

Среди задач, стоящих пе-
ред сектором, Дмитрий Патру-
шев особо выделил повыше-
ние независимости от импорта. 
Он напомнил о проблемах с по-
ставками рыбных кормов, кото-
рые возникли в 2022 г.

«Мы оперативно обеспечи-
ли принятие адресных инстру-
ментов в виде субсидирования 
капитальных затрат. Сегодня 



кормовой базы в российском 
секторе Черного моря», — от-
метил Илья Шестаков.

Глава Минсельхоза Дми-
трий ПАТРУШЕВ сообщил, 
что в 2024 г. должна старто-
вать Большая африканская 
экспедиция, призванная ох-
ватить районы более чем 10 
стран. Масштабные иссле-
дования рассчитаны на два 
года. Задача — укрепление 
позиций в мировом рыболов-
стве.

«Мы планируем начать ее 
уже с середины лета, — рас-
сказал об экспедиции Илья 
Шестаков. — Сейчас ведется 
большая подготовительная ра-
бота с иностранными государ-
ствами».

ученым оценить запасы сарди-
ны-иваси — предлагаемые для 
освоения объемы были своев-
ременно скорректированы. На-
учная основа помогла эффек-
тивной организации промысла. 
Уловы иваси в прошлом году 
достигли рекордного за по-
следние тридцать лет показа-
теля более чем в 520 тыс. тонн.

рыбаков практики подтвержде-
ния вычетов при уплате сборов 
за пользование водными био-
ресурсами.

«Хочу поблагодарить Ро-
срыболовство и особенно 
территориальные управления 
Росрыболовства за конструк-
тивную позицию и за те уси-
лия, которые были приложены 
для решения этого вопроса. 
Большая часть заявителей 
подтвердила право на полу-
чение вычета», — обратился к 
госоргану президент АДМ.
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Ассоциация добытчиков 
минтая активно взаимодей-
ствует с Росрыболовством, 
сообщает о проблемных вопро-
сах и участвует в нормотвор-
ческой работе, отметил прези-
дент АДМ Алексей Буглак на 
расширенном заседании кол-
легии ведомства.

Он привел несколько при-
меров успешного сотрудниче-
ства отраслевого сообщества 
и регулятора при вступлении 
в силу законодательных нов-
шеств в 2023 г.

Кроме налогового регулирования и поддержки переработки, президент АДМ Алексей БУГЛАК рассказал 
о программе продвижения минтаевой продукции на внутреннем рынке — «Дальневосточный минтай»

Налоговые вычеты и пелагическая 
путина: глава АДМ обратился 

с предложениями к Росрыболовству

Президент Ассоциации добытчиков минтая Алексей БУГЛАК на коллегии 
Росрыболовства рассказал о взаимодействии объединения с ведомством. 

Глава АДМ выступил с предложениями по налаживанию эффективной 
системы получения вычетов при уплате сбора за пользование водными 

биоресурсами и организации промысла в зоне Японии.

Так, при изменении пра-
вовой базы по рыболовному 
журналу удалось оперативно 
решить вопрос с рекомендован-
ной формой бумажной отчетно-
сти, обратил внимание Алексей 
Буглак. «Предприятия смогли 
продолжить работу в охотомор-
ской минтаевой экспедиции без 
простоев и сбоев», — расска-
зал представитель отраслевого 
сообщества.

Выделил он и конструктив-
ную работу по настройке новой 
как для регуляторов, так и для 

О важных для российской 
рыбной отрасли исследовани-
ях рассказали на расширенном 
заседании коллегии Росры-
боловства. В зоне внимания 
ученых — минтай, сельдь, ти-
хоокеанские лососи и другие 
промысловые объекты, сооб-
щает корреспондент Fishnews.
Результаты исследований по 

Отраслевая наука готовится 
к новым масштабным 

исследованиям
За 2023 г. Всероссийский НИИ рыбного хозяйства и океанографии провел 

около 870 экспедиций по оценке запасов традиционных для добычи водных 
биоресурсов и по изучению новых перспективных объектов промысла.

минтаю и сельди в Охотском 
море показали, что в 2023 г. 
запасы этих рыб находились на 
устойчивом уровне с потенциа-
лом к росту, отметил в «науч-
ной» части своего доклада на 
коллегии глава Росрыболов-
ства Илья ШЕСТАКОВ.

Работы в тихоокеанских во-
дах Южных Курил позволили 

В марте также вступили в 
силу изменения Налогового 
кодекса, которые позволяют 
предприятиям быстрее полу-
чить вычет и неоднократно ис-
пользовать уведомление о под-
тверждении обоснованности 
применения вычета.

На фоне непростой ситуа-
ции с экспортом, некоторого 
ослабления финансовых ре-
зультатов вычет станет ощу-
тимой поддержкой для пред-
приятий, заявил руководитель 
ассоциации.

«По нашим оценкам, по 
итогам 2023 года предприятия 
минтаевого сектора, выпуска-
ющие продукцию глубокой пе-
реработки, могут претендовать 
на суммарный вычет в объеме 
2,2 млрд рублей. Это суще-
ственно для отрасли», — ска-
зал Алексей Буглак.

Для того чтобы избежать 
сбоев и сформировать единоо-
бразную практику в этой сфе-
ре, президент АДМ предложил 
Росрыболовству оперативно 
подготовить единую методику 
использования вычетов при 

уплате сборов за пользование 
водными биоресурсами. Объе-
динение готово подключиться к 
этой работе.

Бизнес надеется и на то, что 
будет донастроена правовая 
база для рыбоперерабатываю-
щих заводов под квоты. Алек-
сей Буглак поблагодарил главы 
ФАР за проведенное в конце 
марта совещание по этому 
вопросу. «Наши предложения 
по доработке коэффициентов 
будут направлены. Мы рассчи-
тываем, что Росрыболовство 
примет взвешенное решение 
как по делам, которые уже рас-
сматриваются в судах, так и по 
донастройке нормативного ре-
гулирования», — подчеркнул 
руководитель Ассоциации до-
бытчиков минтая.

Глава АДМ отдельно остано-
вился на важности поддержки от-
раслевым ведомством програм-
мы по продвижению минтаевой 
продукции на внутреннем рынке 
— «Дальневосточный минтай». 
При содействии Росрыболовства 
в сентябре на Международном 
рыбопромышленном форуме в 
Санкт-Петербурге была проведе-
на презентация программы, а в 
марте состоялись мастер-классы 
на выставке «Россия».

«По нашим оценкам, в 
ближайшие несколько лет по-
требление может вырасти до 
300-350 тыс. тонн продукции, 
или порядка 30-35% вылова. 
В 2023 году поставки минтае-
вой продукции на внутренний 
рынок выросли на 13%, до 193 
тыс. тонн продукции, а за пять 
лет рост составил 50%», — по-
делился успехами и планами 
Алексей Буглак.

В завершение он обратил-
ся к Федеральному агентству 
по рыболовству за поддерж-
кой в подходах к организации 
добычи сардины-иваси и скум-
брии в зоне Японии. Глава 
ассоциации попросил ведом-
ство на двусторонней комис-
сии поднять вопрос о сроках 
промысла, чтобы не выпадал 
наиболее результативный для 
вылова период.

Чтобы избежать 
сбоев и сформировать 
единообразную 
практику в сфере 
глубокой переработки, 
нужно оперативно 
подготовить единую 
методику использования 
вычетов при уплате 
сборов за пользование 
водными биоресурсами. 
Ассоциация добытчиков 
минтая готова 
подключиться к этой 
работе.

В работах по лососям инте-
ресным акцентом стали аэроу-
четные съемки с использовани-
ем беспилотников, применяемые 
для оценки пропуска производи-
телей на нерестилища.

Рассказывая о результатах 
отраслевой науки, глава ве-
домства остановился не только 
на Дальневосточном бассейне. 
В Азово-Черноморском бас-
сейне, несмотря на сложную 
обстановку, все запланиро-
ванные исследования специ-
алисты выполнили в полном 
объеме.

«Впервые была проведена 
комплексная съемка по оценке 
эффективности естественного 
воспроизводства, оценке био-
массы черноморской хамсы, ее 

Материалы с Коллегии Росрыболовства подготовили Маргарита 
КРЮЧКОВА и Анна ЛИМ.



го туризма и сопутствующей 
инфраструктуры не спорил 
никто.

При этом любительская ры-
балка не должна превращать-
ся в добычу, выразила мнение 
президент ассоциации «Рус-
ский лосось» Марина КОВТУН. 
По ее словам, принцип «пой-
мал — отпустил», особенно 
если речь идет о таких ценных 
видах водных биоресурсов, как 
атлантический лосось, вполне 
созвучен бережному отноше-
нию к природе.

Директор представитель-
ства Иркутской области при 
федеральном правительстве 
Сергей ХАРЛАН призвал удер-
живать баланс между привле-
чением в регион туристов и 
сохранением биоразнообра-
зия. Участники форума отме-
тили, что делать ставку только 
на один вид рыбы, пусть даже 
такой знаковый, как вобла 
для Астрахани или омуль для 
Байкала, очень рискованно 
— в случае снижения запасов 
привлекательность направле-
ния в глазах любителей рыбо-
ловного туризма может резко 
просесть.

Развивать любительское 
рыболовство вопреки расхо-
жему мнению можно даже на 
особо охраняемых природных 
территориях, но только если 
это допускается положением 
о конкретном заповеднике, 
заказнике или национальном 
парке, рассказала замдирек-
тора департамента госполи-
тики и регулирования в сфе-
ре ООПТ Минприроды Мария 
ДЕРЕВЯНКО.

А Федерация рыболовно-
го спорта России заявила о 
готовности рассматривать 
коллаборации с другими ви-
дами спорта и новые фор-
маты соревнований вроде 
рыбатлона, рыбалки с исполь-
зованием дронов или даже 
фиджитал-дисциплин и пред-
ложила организовать рыбо-
ловный турнир прямо на тер-
ритории ВДНХ.

«Есть поле для взаимодей-
ствия», — подвел итоги дискуссии 
Василий Соколов. Он отметил, что 
«в каждом регионе рождаются ка-
кие-то свои фишки», и подчеркнул 
ценность открытого общения и об-
мена идеями.
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На площадке междуна-
родной выставки «Россия» 9 
апреля прошел форум «Люби-
тельская рыбалка и внутрен-
ний туризм». Участие приняли 
представители органов власти 
федерального и регионально-
го уровня, отраслевого научно-
го сообщества, природоохран-

ных движений, организаций 
любительского и спортивного 
рыболовства. По словам зам-
руководителя Росрыболовства 
Василия СОКОЛОВА, точное 
количество рыбаков-любите-
лей в нашей стране подсчитать 

Турпоход с удочкой: как совместно 
развивать две отрасли?

Перспективы развития форматов любительской рыбалки — от рыболовных туров и спортивных 
состязаний до семейного отдыха — обсудили участники дискуссии, организованной 

Росрыболовством в рамках выставки «Россия» на ВДНХ.

невозможно, по разным оцен-
кам, оно колеблется от 10 млн 
до 25 млн человек.

«Это колоссальная армия 
людей, которые так или иначе 
причисляют себя к большой 
когорте тех, для кого рыбал-
ка, рыбная ловля и вообще 
общение с природой является 

крайне важным, крайне инте-
ресным», — отметил замглавы 
рыбного ведомства. Он напом-
нил, что президентом была по-
ставлена задача по развитию 
внутреннего туризма, и люби-
тельская рыбалка может стать 

одним из его наиболее про-
грессивных элементов, если 
для этого будут созданы соот-
ветствующие условия.

Председатель Всероссий-
ского общества охраны приро-
ды (ВООП) Вячеслав ФЕТИСОВ 
подчеркнул важность береж-
ного отношения к природе и 

сохранения водоемов. Объе-
динить эти темы с любимым 
занятием миллионов россиян 
ВООП предлагает в формате 
фестиваля «Семейная рыбал-
ка», в рамках которого с апреля 
по ноябрь планируется провести 

различные мероприятия по всей 
стране.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, потенциал ры-
балки как способа привлечь в 
регион дополнительный тур-
поток оценили представите-
ли Астраханской, Иркутской, 
Мурманской областей и Кам-

чатского края. Хотя ситуация 
в этих субъектах Федерации 
разная — и в силу географи-
ческих различий, и из-за со-
стояния рыбных запасов, но 
с необходимостью развития 
цивилизованного рыболовно-

Мария ДЕРЕВЯНКО, замдиректора 
департамента госполитики и 
регулирования в сфере ООПТ 
Минприроды

Василий СОКОЛОВ, 
замруководителя Росрыболовства

Вячеслав ФЕТИСОВ, 
председатель Всероссийского 
общества охраны природы (ВООП)

Марина КОВТУН, президент 
ассоциации «Русский лосось»

Сергей ХАРЛАН, директор 
представительства Иркутской 
области при федеральном 
правительстве

Анна ЛИМ
Москва



зования без торгов.
Организаторы фестиваля 

«Сахалинский лед» — АРСО и 
министерство по рыболовству 
Сахалинской области — также 
отметили ведомства, помогав-
шие в проведении праздника. 
Грамоты, благодарности, по-
дарки получили ГИМС МЧС 
России, Сахалинский филиал 
ВНИРО (СахНИРО), Сахалин-
ский филиал Главрыбвода, Са-
халино-Курильское теруправ-
ление Росрыболовства.

С докладом о переоформ-
лении рыболовных участков 
выступил министр по рыбо-
ловству Сахалинской обла-
сти Иван РАДЧЕНКО. Он при-
звал пользователей провести 
в возможно короткие сроки 
работу по описанию границ 
РЛУ в географических коор-
динатах для их последующего 
включения в Перечень рыбо-
ловных участков в Сахалин-
ской области и возможности 
переоформить договор поль-
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В преддверии «красной» 
путины на Сахалине прошел 
рыбохозяйственный совет

На заседании Сахалинского рыбохозяйственного совета основной темой 
обсуждения стала организация предстоящей лососевой путины. Участники 
также затронули вопрос переоформления лососевых участков и отметили 

ведомства, помогавшие в проведении фестиваля «Сахалинский лед».

Отраслевая наука прогнозирует объем вылова тихоокеанских лососей в 
Сахалинской области на уровне 90 225 тонн

В Южно-Сахалинске состоя-
лось заседание регионального 
рыбохозяйственного совета. Ос-
новной темой стало рассмотре-
ние проекта стратегии промысла 
тихоокеанских лососей в Саха-
линской области в 2024 г., сооб-
щили в пресс-службе министер-
ства по рыболовству региона.

ВНИРО определил прогно-
зируемый объем вылова тихо-
океанских лососей в Сахалин-
ской области на уровне 90 225 
тонн. В том числе 53 073 тонны 
горбуши, 35 234 тонны кеты, 1 
412 тонн нерки, 428 тонн кижу-
ча, 78 тонн симы.

Отраслевая наука предлагает 
запретить промысел на юго-за-
падном побережье Сахалина (от 
мыса Крильон до мыса Погиби), 
а также отложить начало промыс-
ла в заливах Терпения и Мордви-

нова до захода в реки производи-
телей горбуши на уровне от 50% 
от оптимального.

Как рассказал Fishnews 
президент Ассоциации рыбо-
промышленных предприятий 
Сахалинской области (АРСО) 
Максим КОЗЛОВ, на заседании 
много вопросов вызвало пред-
ложение установить длину цен-
трального крыла ставного не-
вода в 2 км на участке от мыса 
Свободный до мыса Анива.

«Это предложение было 
выдвинуто впервые. При том, 
что для всей остальной части 
юго-восточного побережья 
Сахалина предлагалось уста-
новить длину крыла в 1 км. 
Участок от мыса Свободный 
до мыса Анива является ме-
стом транзитной миграции ло-
сосей из залива Мордвинова 

в залив Анива. Установив там 
такую длину, мы бы не достиг-
ли 50-процентного заполнения 
нерестилищ на реках в заливе 
Анива. Поэтому предложение 
подверглось критике, в том 
числе со стороны погранслуж-
бы и рыбаков Анивского райо-
на. При голосовании большин-
ство поддержало предложение 
о необходимости единообраз-
ного подхода, предполагающе-
го длину центрального крыла 
ставного невода в 1 км для 
всех пользователей», — сооб-
щил президент АРСО.

Максим Козлов отметил, 
что намерен озвучить позицию 
Сахалинского рыбохозяйствен-
ного совета по регулированию 
промысла лососей в 2024 г. 
на предстоящем заседании 
ДВНПС.

Данные о 
недобросовестных 

участниках аукционов 
в рыбной отрасли 
соберут в реестр

С сентября вступят в силу изменения закона, 
предусматривающие систематизацию сведений о 

недобросовестных участниках аукционов в рыбном 
хозяйстве в специальный реестр. Вести такой 

информационный ресурс будет Росрыболовство.

Правительство утвердило 
правила ведения реестра не-
добросовестных участников 
аукционов в рыбной отрасли 
(постановление от 9 апреля 
2024 г. № 439).

Напомним, что такая систе-
матизация информации пред-
усмотрена изменениями закона 
о рыболовстве, принятыми в 
июле прошлого года и всту-
пающими в силу с 1 сентября 
2024 г. В реестр будут включать 
сведения о недобросовестных 
участниках аукционов по про-
даже долей квот вылова, в том 
числе квот добычи крабов в ин-
вестцелях, торгов по распреде-
лению рыболовных участков.

В перечень попадут дан-
ные о тех, кто уклонился 

от заключения договора на 
долю квоты либо на РЛУ. 
Сюда же предполагается 
включать и информацию о 
тех, кто претендовал на поль-
зование участком для выло-
ва анадромных видов рыб и 
уклонился от заключения со-
глашения об участии в соци-
ально-экономическом разви-
тии региона.

Согласно правилам, вести 
реестр будет Росрыболовство с 
использованием официального 
сайта торгов torgi.gov.ru.

Включение в реестр или со-
держание сведений в нем мож-
но будет обжаловать в суде. 
Также информация из перечня 
должна исключаться спустя три 
года со дня ее внесения.

Илья ШЕСТАКОВ рассказал 
о планах по перезаключению 

договоров на участки
Кампанию по перезазакреплению на новый срок рыболовных участков 

без торгов планируется провести единовременно в 2025 г. — 

разрабатывается соответствующий проект закона, 

рассказал глава Росрыболовства Илья ШЕСТАКОВ.

Руководство Федераль-

ного агентства по рыболов-

ству считает необходимым 

провести работу по переза-

ключению договоров на РЛУ 

в единые сроки уже в следу-

ющем году. «Это, мы счита-

ем, необходимо сделать», 

— сообщил Fishnews глава 

ведомства Илья Шестаков. 

Об этом же он заявлял ра-

нее на заседании профиль-

ной межведомственной ра-

бочей группы.

Подготовка законопро-

екта с такими сроками пе-

резакрепления участков 

продолжается, рассказал ру-

ководитель Росрыболовства.

Единовременное прове-

дение кампании, отметил 

он, обеспечит всем пользо-

вателям общее понимание 

принципов деятельности на 

долгосрочный период. При 

этом социально-экономиче-

ские обязательства перед 

регионами предприятия, по-

лучающие по новым принци-

пам участки для вылова ана-

дромных видов рыб, смогут 

начать исполнять уже с 2026 

г. — эта работа не будет от-

кладываться в долгий ящик, 

обратил внимание собесед-

ник Fishnews.

Глава Росрыболовства 

напомнил, что пользователь 

сам принимает решение, 

воспользоваться ли воз-

можностью перезаключения 

договора без торгов. Если 

предприятие не пойдет по 

такому пути, оно все равно 

сохраняет за собой участок 

до завершения сроков дей-

ствия уже заключенного до-

говора.

Напомним, что в июле 

2023 г. был принят феде-

ральный закон, позволяющий 

действующим пользователям 

при соблюдении определен-

ных условий перезаключить 

договоры на рыболовные 

участки без торгов, то есть 

без конкурсов и аукционов. 

При этом новые договоры 

по участкам для добычи ана-

дромных рыб (а это в том чис-

ле и тихоокеанские лососи) 

должны предусматривать но-

вые обязательства предпри-

ятий, в том числе об участии 

в социально-экономическом 

развитии региона.

Андрей ДЕМЕНТЬЕВ
Южно-Сахалинск



Мэрия Владивостока вы-
пустила дорожную карту в 
развитие мастер-плана горо-
да, утвержденного федераль-
ным правительством в дека-
бре.

Напомним, что планы 
комплексного социально-эко-
номического развития тогда 
была определены для 16 го-
родов Дальнего Востока.

Как и федеральный доку-
мент, план, утвержденный на 
муниципальном уровне, пред-
усматривает создание агро-
логистического комплекса и 
рыбной биржи. Срок реали-
зации этого проекта — уже в 
нынешнем году. Финансиро-
вание — за счет внебюджет-
ных источников — в размере 
более 3,6 млрд рублей.

В прошлом году, напом-
ним, заявлялось о планах по 
созданию площадки для ор-
ганизованных торгов продук-
цией из водных биоресурсов 

во Владивостоке. Проекту 
специализированного рыбно-
го порта на полуострове На-
зимова был присвоен особый 
статус для льготного финан-
сирования за счет средств го-
скорпорации развития «ВЭБ. 
РФ». Кроме того, проект был 
признан приоритетным для 
Приморского края — это так-
же предполагает специаль-
ные возможности для реали-
зации.

Проект на Назимова пред-
усматривает организацию 
специализированного рыбно-
го порта с грузопотоком 230 
тыс. тонн рыбопродукции в 
год, холодным складом объе-
мом 25 тыс. тонн, комплексом 
бассейнов для передержки 
краба объемом 200 тонн, а 
также инфраструктурой для 
работы торговой площадки и 
рыбного рынка, сообщали в 
марте в пресс-службе краево-
го правительства.

№4 (166) апрель 2024 15Н О В О С Т И

По мнению губернатора региона, модернизация Корсаковского порта — это ключ к развитию Сахалина

Реконструкцию порта 
в Корсакове могут 

ускорить
Начало финансирования реконструкции 

Корсаковского порта может быть перенесено с 
2025 г. на текущий. Вопрос обсуждался на встрече 
президента Владимира ПУТИНА с губернатором 
Сахалинской области Валерием ЛИМАРЕНКО.

На встрече по видеосвязи 
Валерий Лимаренко обратил 
внимание главы государства на 
важность Корсаковского порта 
для региона, сообщает корре-
спондент Fishnews со ссылкой 
на стенограмму беседы на сай-
те Кремля.

«Ключом к развитию Саха-
лина является модернизация 
Корсаковского порта. Он ста-
нет основой логистического 
хаба. Это будет порт-убежище, 
то есть фактически гидросо-
оружения делаются таким об-
разом, чтобы там не было вол-
ны», — сказал губернатор.

Глава региона также отме-
тил значимость Корсаковского 
порта для рыбохозяйственного 
комплекса.

Федеральный закон № 384 
от 24 июля 2023 г. с важными 

для отрасли нововведениями был 
опубликован на сайте Fishnews

Новинки сентября: какие изменения ждут 
рыбопромышленников по новому закону

«Он [Корсаковский порт — 

прим. ред.] связан с перера-

боткой рыбы, морепродуктов. 

Напомню, я вам докладывал: 

ставим задачу в Корсаков-

ском порту перевести весь 

наш сахалинский флот из го-

рода Пусана на обслуживание 

к нам, чтобы рыбу сюда везли, 

чтобы в будущем была бир-

жа. Кроме того, планируется 

производство малых судов 

для туризма и прибрежного 

рыболовства», — подчеркнул 

Валерий Лимаренко.

В связи с этим губернатор 

попросил перенести начало 

финансирования реконструк-

ции порта с 2025 г. на теку-

щий год.

«Хорошо. Давайте. Пусть 
поработают», — согласился 
Владимир Путин. Он пообещал 
дать поручение вице-премьеру 
Марату ХУСНУЛЛИНУ прора-
ботать вопрос.

Напомним, ранее губер-
натор Сахалинской области 
озвучивал информацию о пла-
нах организации в Корсакове 

центра по хранению и перера-
ботке рыбы. Группа компаний 
«Гидрострой» построит в порту 
крупный комплекс по выпуску 
рыбной продукции. При этом 
и мощности холдинга в селе 
Озерское Корсаковского райо-
на предполагается сохранить.

На территории порта плани-
руется строительство рыбопе-

рерабатывающего комплекса, 
способного принимать до 500 
тонн сырья в сутки, и холодиль-
ника с возможностью едино-
временного хранения 5 тыс. 
тонн продукции. Проект позво-
лит создать 250 новых рабочих 
мест. Суммарный объем инве-
стиций оценивается в 6,5 млрд 
рублей.

Федеральный закон «О вне-
сении изменений в ФЗ «О ры-
боловстве и сохранении водных 
биоресурсов» от 24 июля 2023 г. 
№ 384 вступит в силу с 1 сен-
тября 2024 г. Документ предпо-
лагает нововведения по двум 
основным направлениям.

Во-первых, серьезные изме-
нения предусматриваются по 
рыболовным участкам. Закре-
плять их будут через аукционы, 
а не через конкурсы, как сей-
час. Исключение законодатели 
сделали для традиционного ры-
боловства коренных малочис-
ленных народов Севера.

При этом установлена воз-
можность перезакрепления 
участков без торгов — конкур-
сов и аукционов.

Пользователи участков для 
вылова анадромных видов рыб 
(к ним относятся и тихоокеан-
ские лососи) должны заключить 
с регионом соглашение об уча-
стии в социально-экономиче-
ском развитии территории.

Новое требование законо-
дательства отражено в новом 
порядке деятельности регио-
нальных комиссий по регули-

рованию добычи анадромных 
видов рыб. Комиссии будут со-
гласовывать условия соглаше-
ний об участии в социально-эко-
номическом развитии регионов. 
Новое положение утверждено 
приказом Минсельхоза от 21 
декабря 2023 г. № 932.

Во-вторых, предусматрива-
ется переход от «молоточных» 
аукционов к электронным. Как 
объясняли разработчики из-
менений, это должно сделать 
процедуру более прозрачной и 
сэкономить деньги участников 
на проезд к местам проведения 
торгов.

При этом данные о недобро-
совестных участниках аукцио-
нов в рыбном хозяйстве будут 
включаться в специальный ре-
естр. Вести его будет Росры-
боловство. Правила ведения 
реестра предусмотрены поста-
новлением от 9 апреля 2024 г. 
№ 439. В список попадут дан-
ные о тех, кто, например, побе-
дил на торгах по продаже долей 
квот вылова, но уклонился от 
заключения договора. Как от-
метили в Федеральном агент-
стве по рыболовству, реестр 

должен помочь в борьбе со слу-
чаями, когда на участие в тор-
гах заявляются, только чтобы 
повлиять на стоимость лотов.

За Росрыболовством, по 
новому закону, также закрепи-
ли полномочия по организации 
электронных аукционов или 
привлечению к организации 
торгов специализированной 
структуры.

Подзаконная база, как и за-
кон, вступит в силу с 1 сентября 
2024 г. Должен выйти еще ряд 
важных документов. Например, 
по возможным обязательствам 
добытчиков анадромных рыб по 
участию в социально-экономи-
ческом развитии региона.

С сентября вступает в силу большой блок изменений закона о 
рыболовстве. Предусматриваются новшества по рыболовным участкам 
и перевод аукционов рыбной отрасли на электронный формат. Fishnews 
рассказывает, какие подзаконные акты уже вышли по новым поправкам.

Рыбную биржу включили 
в дорожную карту по 

развитию Владивостока

Власти Владивостока утвердили дорожную кар-
ту по реализации долгосрочного плана развития 
городской агломерации на нынешний год. В чис-
ло мероприятий входит и строительство агроло-

гистического комплекса и рыбной биржи.



чтобы нам где-то не потерять 
и защитить наши интересы», 
— обратился он к членам Ро-
срыбхоза.

Главной задачей для пред-
приятий отрасли руководство 
ассоциации видит стабильное 
увеличение производствен-
ных результатов. «Мы утвер-
дили плановые объемы. Да-
вайте их рассматривать как 
минимальные, — предложил 
Василий Глущенко. — Не надо 
бояться, что мы вырастим 
больше рыбы, чем сумеем 
продать».

Еще одно ключевое направ-
ление — участие Росрыбхоза в 
реализации плана мероприя-
тий по продвижению и попу-
ляризации рыбной продукции 
на внутреннем рынке, разра-
ботанного Росрыболовством 
и Минсельхозом. Ассоциации 
важно не допустить снижения 
уровня и возможностей разви-
тия прудового рыбоводства и 
упадка интереса к этому виду 
товарной аквакультуры со сто-
роны как государства, так и по-
требителей.
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Ассоциация «Росрыбхоз» 
подвела годовые итоги на засе-
дании совета, которое 4 апре-
ля прошло в подмосковном 
Голицыне. Как сообщает кор-
респондент Fishnews, в 2023 
г. предприятия и организации 
Росрыбхоза произвели 269,3 
тыс. тонн продукции товарного 
рыбоводства, в том числе 243,6 
тыс. тонн товарной рыбы и 25,7 
тыс. тонн посадочного матери-
ала. Это 67% от общероссий-
ского результата, который в 
этом году составил рекордные 
402 тыс. тонн.

В состав объединения, кото-
рое в декабре 2023 г. отметило 
35-летие со дня образования, 
напрямую входят 102 органи-
зации, включая 24 региональ-
ных ассоциации и союза. Таким 
образом, Росрыбхоз представ-
ляет интересы более 500 пред-
приятий из 50 регионов страны.

На заседании члены совета 
Росрыбхоза заслушали отчет 
правления ассоциации о рабо-
те в 2023 г., признали ее удов-
летворительной и утвердили 
плановое задание на текущий 
год.

Представители регионов 
обратили внимание на ряд про-
блем, осложняющих работу 
рыбхозов. В их числе — возрас-
тающий дефицит воды для за-
полнения прудов в европейской 
части страны, плохое состоя-
ние крупнейших рек, таких как 
Дон, повсеместное изменение 
стоимости земельных участ-
ков под прудами, длительная и 

Анна ЛИМ
Голицыно

Сергей МИТИН, первый зампредседателя комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной политике и природопользованию

Рыбоводы нацеливаются 
на новые вершины

Главной задачей для предприятий Росрыбхоза в 2024 г. станет рост 
объемов производства продукции товарной аквакультуры. 

В прошлом году сохранить положительную динамику удалось — 
результаты 2022 г. рыбоводы превысили на 4,7%.

запутанная процедура предо-
ставления в пользование рыбо-
водных участков.

Первый зампредседателя 
комитета СФ по аграрно-про-
довольственной политике и 
природопользованию Сергей 
МИТИН напомнил о президент-
ском решении запустить с 2025 
г. федеральный нацпроект «Оз-
доровление водных объектов», 
отметив, что есть возможность 
включить в него и предложения 
рыбоводов. «Могу сказать, что 
сегодня около 4 тыс. объектов 
туда попало на общую сумму 
около 3 трлн рублей — фанта-
стическая цифра», — добавил 
сенатор.

Кроме того, по результатам 
выступления в рамках «Време-
ни эксперта» в Совете Федера-
ции президента ВАРПЭ Герма-
на ЗВЕРЕВА комитет готовит 
вместе с отраслевыми объеди-
нениями план мероприятий по 
развитию рыбохозяйственного 
комплекса. По словам Сер-
гея Митина, одним из первых 
предложений правительству 
будет изменение норм средне-
душевого потребления рыбы, 
указанных в доктрине продо-
вольственной безопасности 
и в стратегии развития агро-
промышленного и рыбохозяй-
ственного комплексов.

Стимулировать внутренний 
спрос на рыбную продукцию, 
по мнению парламентариев, 
следует и другими инструмен-
тами. «Мы предлагаем пра-
вительству пересмотреть гос-

закупки. Это, прежде всего, 
военизированные части, сило-
вые структуры — армия, ФСБ, 
МЧС и прочие, а также муници-
пальные — это детские сады, 
больницы, школы: с увеличе-
нием там нормы потребления 
рыбной продукции», — расска-
зал сенатор.

В коррекции нуждается не 
только стратегия, но и неко-
торые нормативно-правовые 
акты, принятые для реализа-
ции закона об аквакультуре, — 
ведь с момента его вступления 
в силу прошло уже десять лет, 
указал директор департамента 
регулирования в сфере рыбно-
го хозяйства и аквакультуры 
Минсельхоза Евгений КАЦ.

«Что касается как страте-
гии, так и «нормативки», в пер-
вую очередь разных методик, 
классификаторов, справочни-
ка — достаточно большой пе-
риод уже прошел. Наверное, 
возникает необходимость об-
новления, совершенствования, 
улучшения этих документов», 
— предположил он и попросил 
ассоциацию принять участие в 
этой работе

Председатель правления Ро-
срыбхоза Василий ГЛУЩЕНКО 
обратил внимание на ухудшение 
условий работы рыбоводов. «У 
нас нет льготных кредитов на 
тех условиях, как в прошлом и 
позапрошлом году, — отметил 
он. — Минимальная ставка кре-
дита на сегодняшний день полу-
чается 10%. Это удар по нашей 
экономике».

Ассоциация «Росрыбхоз» подвела годовые итоги на заседании совета в подмосковном Голицыне

Льготные краткосрочные и 
инвестиционные кредиты были 
существенной поддержкой для 
предприятий аквакультуры. 
Только в 2023 г. члены Росрыб-
хоза привлекли почти 4 млрд 
рублей заемных средств, в том 
числе более 1,5 млрд рублей на 
приобретение кормов, рыбопо-
садочного материала и ветери-
нарных препаратов.

На этом фоне еще большую 
важность приобретает сохра-
нение других мер поддержки 
отрасли. Одним из приоритетов 
работы ассоциации в 2024 г., 
по словам Василия Глущенко, 
должно стать участие в раз-
работке нормативных актов, 
которые принимаются для ре-
ализации программ развития 
различных секторов экономики 
как на федеральном, так и на 
региональном и даже муници-
пальном уровнях.

«Правлению надо активно 
работать со всеми этими но-
выми документами. И вам на 
местах то же самое надо будет 
делать: следить по каждому 
субъекту федерации за тем, 

Василий ГЛУЩЕНКО, председатель правления Росрыбхоза

Евгений КАЦ, директор департамента регулирования в сфере рыбного 
хозяйства и аквакультуры Минсельхоза



соответствии с теорией права 
и общепринятой юридической 
практикой нормативный пра-
вовой акт, изданный позднее, 
имеет преимущественную 
юридическую силу по сравне-
нию с ранее изданными нор-
мативными правовыми акта-
ми. Причем ранее изданные 
нормативные правовые акты 
применяются в части, не проти-
воречащей изданным позднее 
нормативным правовым актам 
в регулируемой сфере право-
отношений».

Суд отметил, что пункт 111 
вступил в силу в 2014 г., а пункт 
125 был введен в действие 
в 2017 г. Таким образом, по 
мнению арбитра, норма пункта 
125 имеет преимущественную 
юридическую силу по сравне-
нию с ранее принятой нормой 
пункта 111.

Напомним, что в 2019 г. 
Минсельхоз России пытался 
устранить противоречие в пра-
вилах, удалив один из пунктов. 
Однако эта корректива не была 
принята. Как ранее рассказали 
Fishnews в пресс-службе мини-
стерства, причиной стало ожи-
дание внесения поправок в за-
кон «О защите конкуренции», 
предусматривающих введение 
единого порядка проведения 
торгов, в том числе в области 
рыбоводства.

фикой создания, установки, 
настройки и эксплуатации обо-
рудования в различных клима-
тических и производственных 
условиях.

Среди других участников 
выставки — Valpak из Гре-
ции, Steen-Hansen из Норве-
гии, IWILL из Южной Кореи, 
Polarplas из Индии, турецкие 
рыбопромышленники Aydinlar 
Sea Food, Tanvis, Camusfish, 
Tamay, а также IYOSUI из Япо-
нии.

Ранее организаторы рос-
сийского участия отдельно рас-
сказали о секторе аквакульту-
ры на Seafood Expo Eurasia.

Выставка пройдет 15-17 
мая в Стамбуле в конгресс-
но-выставочном центре Tuyap. 
Посещение мероприятия бес-
платное при регистрации на 
официальном сайте.

Медиахолдинг «Фишньюс» 
выступает информационным 
партнером Expo Solutions 
Group.
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Об участниках новой вы-
ставки Fishnews рассказали в 
пресс-службе оператора рос-
сийской экспозиции — группы 
компаний Expo Solutions.

Представителям судостро-
ения может быть интересна 
турецкая компания Bulutlu 
Marine, работающая в сфере 
работа и сервисного обслужи-
вания флота в Черноморском 
регионе. Предприятие так-
же является производителем 
и дистрибьютором судового 
оборудования: электрических 
механизмов, энергетических 
установок, панелей, консолей, 
систем мониторинга и управ-
ления.

Представителям аквакуль-
туры организаторы предлагают 
посетить стенд AquaManager. 
Греческий производитель обо-
рудования продемонстрирует 
инновационный комплекс тех-
нологий, которые уже актив-
но используют рыбоводы в 53 
странах. На выставке покажут 

Бесхозным рыбоводным участкам 
упростят возвращение в оборот
Росрыболовство готовит изменения в нормативную базу, которые 

позволят наделить региональные комиссии полномочиями по 
расформированию рыбоводных участков, договоры пользования 

которыми были расторгнуты.

Вопрос о длительности и 
сложности процесса предо-
ставления в пользование ры-
боводных участков (РВУ) в 
ряде регионов обсуждался на 
заседании совета Ассоциации 
«Росрыбхоз». По словам руко-
водителя объединения «Сама-
рарыбхоз» Михаила ШИНКЕ-
ВИЧА, процедура определения 
границ и выставления на тор-
ги участков под аквакультуру 
стала почти непробиваемым 
барьером для входа в отрасль 
новых предприятий.

«У нас за четыре года одно 
решение о водопользовании в 
целях аквакультуры принято и 
более 60 заявлений отклонено 
по тем или иным причинам, — 
привел он пример по Самар-
ской области. — Процедуру так 
запутали, так раскидали меж-
ду ведомствами, что между 
формированием рыбоводного 

участка и предоставлением его 
на аукционе проходит пример-
но 1,5-2 года».

Замначальника управления 
науки и аквакультуры Росры-
боловства Георгий ЧЕРЕВКО 
отметил, что вопрос взаимо-
действия большого количества 
ведомств, которые участвуют в 
процедуре формирования РВУ, 
зависит от организации этого 
процесса на местах. Сложно-
сти во взаимодействии с реги-
онами нередко возникают в тех 
в случаях, когда рыбоводный 
участок был сформирован и 
предоставлен в пользование, 
но затем договор с пользовате-
лем был расторгнут.

«Он [участок — прим. ред.] 
находится в свободном фонде 
и не может выставляться на 
повторные торги в виду того, 
что его требуется расформи-
ровать», — уточнил представи-

тель федерального агентства.
По его словам, региональ-

ные комиссии иногда отказы-
ваются расформировывать 
такие рыбоводные участки. 
«Получается, что участок есть, 
но он никому не принадлежит 
и предоставить в пользование 
его не могут», — описал ситуа-
цию Георгий Черевко.

Он добавил, что Росрыбо-
ловство открыто к предложе-
ниям по совершенствованию 
процедуры выделения участ-
ков. «По предложению ряда 
субъектов мы готовим сейчас 
такие изменения, чтобы наде-
лить субъектовые комиссии 
полномочиями по расформи-
рованию участков. Планируем 
таким образом увеличить объ-
емы производства продукции, 
вовлечь больше водных объ-
ектов в использование в целях 
аквакультуры».

В помощь марифермерам 
выпустили пособие

В пособии обобщены весь 
имеющийся научно-исследо-
вательский материал и оте-
чественные сведения о ра-
боте предприятий и объектах 
марикультуры Приморского 
края, рассказали Fishnews в 
пресс-службе ННЦМБ. Предпо-
лагается, что пособие поможет 
правоохранителям в защите 
морских биоресурсов, а также 
будет полезно студентам-био-
логам. Документ размещен на 
сайте центра. Отмечено, что 
пособие написано доступным 
языком и может заинтересо-
вать и читателя, не имеющего 
биологического образования.

Ученые обращают внима-
ние, что основными объектами 
морского культивирования на 
Дальнем Востоке России явля-

ются тихоокеанская мидия, ги-
гантская устрица, приморский 
гребешок. В последние годы 
началось развитие марикуль-
туры и других беспозвоночных, 
прежде всего серого морского 
ежа, трепанга, камчатского и 
мохнаторукого крабов, травя-
ной креветки.

Авторы описали биологию, 
распространение, технологии 
выращивания и добычи цен-
ных беспозвоночных, указали 
товарные (промысловые) раз-
меры и отличия выращенных 
гидробионтов от выловленных 
в дикой природе. «Например, 
гигантская устрица, выращен-
ная в условиях марикультуры, 
имеет более гладкие и менее 
толстые створки», — отметили 
специалисты.

Арбитражный суд решил 
дилемму вокруг торгов 

по рыбоводным участкам

Арбитраж в Санкт-Петербурге разобрался, 
какой из взаимоисключающих пунктов правил 
проведения торгов по рыбоводным участкам 

имеет преимущественную юридическую силу. По 
мнению суда, руководствоваться следует нормой, 

которую внесли в документ позднее.

Очередную тяжбу вокруг 
внутреннего противоречия 
«Правил организации и прове-
дения торгов (конкурсов, аук-
ционов) на право заключения 
договора пользования рыбо-
водным участком», утвержден-
ных постановлением прави-
тельства РФ от 15 мая 2014 
г. № 450, рассмотрел Арби-
тражный суд города Санкт-Пе-
тербурга и Ленинградской 
области. В этот раз судились 
Северо-Западное теруправле-
ние Росрыболовства и УФАС 
по Санкт-Петербургу.

Напомним, что в случае, 
когда на лот заявляется толь-
ко один участник, пункт 111 
правил предписывает органи-
затору аукциона провести в 
течение шести месяцев новые 
торги. А пункт 125, напротив, 
обязывает заключить с един-
ственным участником договор 
по начальной цене.

На практике это противоре-
чие приводило к многочислен-
ным разбирательствам в ар-
битражных судах. Они, в свою 
очередь, были вынуждены 
обосновывать свои решения и 
постановления сложными юри-
дическими конструкциями.

На этот раз арбитраж, со-
славшись на правовую пози-
цию президиума Верховного 
суда, указал следующее: «В 

Решения для судоремонта, 
аквакультуры и рыбопереработки 

представят в Стамбуле
Выставка Seafood Expo Eurasia объединит в Стамбуле предприятия 

рыбной отрасли и ее инфраструктуры, представляющие 120 государств. 
Российские компании смогут найти новых партнеров из Турции, Таиланда, 
Индии, Эквадора, Южной Кореи, Греции, Норвегии, Японии и других стран.

программное обеспечение для 
контроля процесса выращива-
ния, интегрированный модуль 
управления работой рыбопи-
томника, программу iMaint для 
установок замкнутого водо-
снабжения, сервисы для биз-
нес-аналитики.

Также оборудование для 
аквакультуры предложит нор-
вежская компания Mat-Kuling. 
У нее в портфолио уже более 
150 кейсов комплектации ферм 
для разведения рыбы и море-
продуктов в морской и пресной 
воде. Среди экспонатов пред-
ставят системы выращивания 
на каждом этапе жизненного 
цикла, начиная с инкубатора 
для личинок.

Представители A&S Thai 
Works расскажут, как полу-
чить максимальную выгоду от 
рыбопереработки. Компания 
из Таиланда поделится своим 
30-летним опытом проекти-
рования заводов по выпуску 
рыбной муки, а также специ-

Национальный научный центр морской биологии 
имени А.В. Жирмунского ДВО РАН выпустил 
учебно-методическое пособие по объектам 

(гидробионтам) и деятельности предприятий 
марикультуры Приморского края.
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«Дальрыбтехцентр» 
празднует свое 

85-летие
С 1939 г. «Дальрыбтехцентр» обеспечивает 

флот и береговые предприятия технологическим 
оборудованием. И сегодня завод активно 
развивается: расширяет номенклатуру, 

реализует крупные проекты, увеличивает 
производственные мощности.

АО «Дальрыбтехцентр»
690012, Владивосток, 
ул. Калинина, 42
Тел. + 7 423 2279595
E-mail: sale@drtc.su
drtc.ru

19 апреля механосборочный 
цех «Дальрыбтехцентра» силь-
но изменился: на месте мощ-
ного оборудования установили 
украшенную сцену, а взамен 
визга болгарки играла празд-
ничная музыка. В этот день 
предприятие решило отметить 
заслуги своего коллектива.

«В первую очередь это 
праздник для всех наших со-
трудников — тех, кто работал 

здесь в прошлом, и тех, кто ра-
ботает сейчас. Хочется выра-
зить им свою признательность, 
ведь именно они помогли нам 
достичь таких впечатляющих 
результатов», — подчеркнул ге-
неральный директор «Дальрыб-
техцентра» Артем ШЕВЧЕНКО.

Поздравить ДРТЦ с 85-ле-
тием приехали представители 
администрации Владивостока. 
Они поблагодарили заводчан 

за проделанную работу и в тор-
жественной обстановке вру-
чили специалистам именные 
награды — грамоты и благо-
дарственные письма.

«Вы настоящий боевой кол-
лектив, замечательные люди, и 
у вас уникальная способность 
сохранять преемственность 
ветеранов и молодого поко-
ления», — отметил начальник 
административно-территори-
ального управления Первомай-
ского района администрации 
Владивостока Юрий ЛОПА-
ТИН.

В этот значимый для завода 
день руководство поблагодари-
ло всех сотрудников за актив-
ное участие в развитии пред-
приятия и отметило лучших 
из лучших. Коллектив, в свою 
очередь, выразил признатель-
ность генеральному директору 
«Дальрыбтехцентра».

Последние годы завод ак-
тивно развивался: расширя-
лась номенклатура, реализо-
вывались крупные проекты, 
увеличивались производствен-
ные мощности. В следующем 
году ДРТЦ надеется отпраздно-
вать очередной день рождение 
уже в новом корпусе, который 
даст дополнительно 4000 кв. 
м. производственных площа-
дей, сообщает корреспондент 
Fishnews.

«85 лет мы работали бок о 
бок с рыбаками, обеспечивая 
их качественным оборудова-
нием. Мы благодарны им за 
доверие. «Дальрыбтехцентр» 
продолжит осваивать новые 
технологии и закупать совре-
менные станки, чтобы реализо-
вывать со своими партнерами 
самые сложные и интересные 
задумки», — заявил Артем 
Шевченко.

Fishplace: цифровые решения 
для рыбного бизнеса

Современные технологии дают бизнесу новые инструменты, которые 
помогают выстраивать работу компаний максимально эффективно. Одной из 
площадок, развивающей эти возможности в рыбной сфере, стал fishplace.ru.

Рынок — безграничное про-
странство, которое постоянно 
видоизменяется и адаптиру-
ется под влиянием трендов. 
При этом изменения влекут за 
собой не только вызовы, но и 
возможности, и бизнесу важно 
не упустить их, считает генди-
ректор ООО «Мой Фиш Плэйс» 
Юлия БЕЛИКОВА.

Собеседница Fishnews уве-
рена, что в ближайшее время 
рыбный рынок начнет перехо-
дить в цифровое пространство. 
И в интересах предпринима-
телей уже сейчас начать соз-
давать удобную площадку для 
своей деятельности. Чем рань-

ше компании станут осваивать 
«цифру», тем больше возмож-
ностей у них откроется в буду-
щем. Они смогут подстроить 
новое пространство под себя 
и первыми предложить свои 
услуги, получив конкурентное 
преимущество.

Fishplace.ru приглашает 
стать частью цифрового рыб-
ного рынка уже сегодня. Соз-
датели сайта собрали в одном 
месте современные инстру-
менты для удобного ведения 
бизнеса и готовы предложить 
их всем участникам цепочки 
рыбной купли-продажи. Подо-
брать подходящий склад, реа-

лизовать товар, купить нужный 
объем продукции — теперь все 
эти операции доступны в одном 
месте. Выбирая Fishplace, вы:

1. Высвобождаете время 
и ресурсы. Подобрать склад и 
направить письмо на хранение 
или отгрузку можно буквально 
за пару минут.

2. Получаете заявки от но-
вых клиентов. На рынке по-
стоянно появляются новые 
предприятия, занимающиеся 
оборотом рыбопродукции. Сер-
вис позволит им узнать о ва-
шем предложении и отправить 
запрос. А прозрачность всех 
сделок минимизирует риск за-

ключения контракта с недобро-
совестными партнерами.

3. Увеличиваете прибыль 
компании. Открыв цифровой 
офис, вы сможете перевести 
свой бизнес из «красного оке-
ана», где конкурируют ценой, 
в «голубой океан», где отсут-
ствуют пределы существую-
щего спроса. Предлагая поку-
пателям цифровое решение 
в дополнение к товару, вы от-
личаетесь уникальной потре-
бительской ценностью и сни-
жаете стоимость привлечения 
клиента.

Но на этом преимущества 
системы не заканчиваются. 
Сервис активно развивается 
и в скором времени сможет 
предложить своим пользовате-
лям новые услуги, в том числе 
организацию транспортировки 
для перевозки рыбопродукции.

«Присоединяясь к нашей 
платформе, компании стано-
вятся частью глобальной сети, 
— подчеркивают разработчики 
сервиса. — Мы гарантируем 

Платформа fishplace.ru выводит 
компании на цифровой рынок

безопасное хранение ваших 
данных, высокий уровень ока-
зания услуг и устойчивое раз-
витие платформы. Благодаря 
инновационному подходу и 
использованию цифровых ин-
струментов мы помогаем не 
только преодолеть географи-
ческие и технические препят-
ствия, но и стимулируем устой-
чивое развитие рыбного рынка 
в целом».

Рекламодатель — ООО «Мой 
Фиш Плэйс»

Главное богатство ДРТЦ — трудовой коллектив

Генеральный директор ДРТЦ Артем ШЕВЧЕНКО награждал отличившихся 
сотрудников от имени предприятия и от краевого правительства

Благодарности от главы Владивостока вручал начальник 
административно-территориального управления Первомайского района 
Владивостока Юрий ЛОПАТИН

Депутат Думы Владивостока Наталия ФИЛИППОВА передала 
благодарности от имени городского парламента



порта обеспечивают хранение 
33 тыс. тонн рыбопродукции. На 
его территории действуют два 
современных холодильника, а 
также уникальный для Дальнего 
Востока рефрижераторный кон-
тейнерный терминал. Он позво-
ляет одновременно разместить 
и подключить до 1300 TEU.
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Это позволило обработать 
судно «Кристал Арктика» с более 
чем 2500 тонн сельди за 36 часов 
вместо трех дней запланирован-
ной работы, рассказали Fishnews 
в пресс-службе компании.

Отмечено, что такой опе-
ративности удалось достичь за 
счет оптимизации портовой ин-

Во Владивостоке поставили 
рекорд по выгрузке рыбы

Владивостокский морской рыбный порт установил новый рекорд по 
скорости обработки судов. Выработка за смену составила свыше 850 тонн 

рыбопродукции на одну технологическую линию.

В 2023 году порт принял в общей сложности более 350 тыс. тонн рыбной продукции

фраструктуры, а также за счет 
приобретения новых кранов и 
другой техники в рамках инве-
стиционной программы разви-
тия Владморрыбпорта. Сумма 
капитальных вложений уже до-
стигла 8 млрд рублей.

В компании обратили внима-
ние, что холодильные мощности 

За добычей минтая следили 
научные наблюдатели

В Охотском море завершается мониторинг промысла на минтаевой путине 
сезона «А». Работы проводили специалисты дальневосточных филиалов 

ВНИРО в рамках сотрудничества с Ассоциацией добытчиков минтая.

«С 2014 года АДМ совмест-
но с рыбохозяйственными на-
учными институтами Дальнего 
Востока реализует программу 
совершенствования мониторин-
га промысла минтая с помощью 
научных наблюдателей. Цель 
этой работы — увеличить коли-
чество наблюдателей и уровень 
покрытия промысла учетными 
работами для усиления монито-
ринга и сбора достаточного объ-
ема научных данных, которые 
используются для прогнозиро-
вания запаса и регулирования 
промысла. Также работы на-
правлены на мониторинг прило-
вов и влияния промысла на мор-
ских млекопитающих и птиц», 
— рассказал президент ассоци-
ации Алексей БУГЛАК.

Специалисты собирают био-
статистическую информацию 
об уловах минтая и видах при-

лова, проводят биологические 
анализы и массовые промеры 
рыбы. Как сообщили Fishnews 
в пресс-службе АДМ, в этом 
сезоне на основании данных от 
наблюдателей рыбохозяйствен-
ная наука давала рекомендации 
об ограничении промысла в от-
дельных районах, где отмечал-
ся повышенный прилов молоди 
минтая.

«В этом сезоне охотомор-
ской минтаевой путины на су-
дах предприятий — членов АДМ 
находилось суммарно 20 науч-
ных наблюдателей из ТИНРО, 
КамчатНИРО и МагаданНИРО. 
Большинство из них работа-
ли на крупнотоннажных судах, 
один человек — на плавбазе. С 
учетом выхода сезона на завер-
шающую стадию часть наблю-
дателей уже вернулась домой», 
— отметил Алексей Буглак.

По предварительной ин-
формации, к началу апреля 
научные наблюдатели суммар-
но отработали более 1650 су-
до-суток на промысле минтая, 
что составляет 27% от общего 
судового времени охотомор-
ской экспедиции. Покрытие 
промысла по тралениям соста-
вило около 23%, по количеству 
траловых судов — более 17%.

По данным судовых суточ-
ных донесений и руководства 
координационной группы, про-
мысел минтая в Охотском море 
на минувшей неделе проходил 
с участием 52-67 единиц добы-
вающего флота. Нарастающий 
вылов, включая Восточно-Са-
халинскую подзону и прибреж-
ный лов, составил 782,4 тыс. 
тонн, в прошлом году на эту 
дату было освоено 775,3 тыс. 
тонн.
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